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СОВРЕМЕННЕЕ ВОКЗАЛА В РОССИИ НЕТ
4 мая в Иркутске произошло долгожданное и, не побоимся 

этого слова, историческое событие

Стр. 2, 5

ПОГОДА ПУСТИЛА РЕМОНТ НА ДОРОГИ
Весенние катаклизмы закончились: вместо мокрого снега 

на улицы города пришел горячий асфальт
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На торжественное открытие ново-
го вокзала приехали мэр Иркутска 
Руслан Болотов, губернатор региона 
Игорь Кобзев, председатель Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области Александр Ведерников, 
начальник Восточно-Сибирской же-
лезной дороги Вадим Владимиров, 
начальник Дирекции развития же-
лезных дорог Восточного полигона 
Василий Фролов, депутат Госдумы 
РФ Сергей Тен и многие другие.
—  Не буду лукавить — мы стара-

лись, сделали все с учетом опыта 
реконструкции западных вокза-
лов, все, что там было наработано 

положительного для пассажиров, 
внедрено здесь, — отметил началь-
ник Восточно-Сибирской желез-
ной дороги Вадим Владимиров. 
— Современнее и новее иркутского 
вокзала в России сейчас нет нигде! 
Плюс здесь в полной мере исполь-
зовано импортозамещение — все 
российского производства, при этом 
оборудование и программное обе-
спечение отлично работают.
Новое трехэтажное здание общей 

площадью 5000 квадратных метров 
поразило репортеров «Иркутска» 
в самое сердце! Это настоящий дво-
рец (и снаружи, и изнутри), который 

архитектурно полностью гармо-
нирует с построенным в XIX веке 
историческим зданием. Внутрен-
няя отделка впечатляет с порога 
— сочетанием столичной роскоши 
и современных технических реше-
ний. Стены отделаны настоящим 
природным мрамором (!) бежевого 
и благородного синего цветов, полы 
— гранитные, повсюду удобные де-
ревянные сиденья, с потолка каска-
дом опускаются огромные люстры. 
Дворцовый интерьер удачно до-
полняет современное оборудование: 
есть эскалаторы, лифты, удобные 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Иван, студент ИрГУПСа:
—  В прошлом году домой 

ездил — в город Зиму. В этом 
году опять домой поеду, за-
одно посмотрю новое здание 
вокзала изнутри. А лет во-
семь назад ездил на поезде 
аж до Адлера. Туда целых 
пять суток добираться. Мне 
вообще нравится на поездах 
дальнего следования ездить. 
Можно никуда не торопиться, 
книги читать, расслабляться. 
И в целом я поезда люблю, 
недаром выбрал профессию, 
связанную с железной доро-
гой. Буду инженером ВСЖД.

Александр, 
теплоэнергетик:
—  В прошлом году, в Но-

восибирск. Был в отпуске, 
заодно и к родственникам 
заезжал. Если честно, редко 
поездами пользуюсь. Хотя 
в целом мне нравится на них 
ездить. Мне симпатична 
атмосфера в поездах, когда 
можно спокойно сидеть в сво-
ем купе и никуда не спешить. 
Появляется ощущение, что 
у тебя много свободного 
времени. Это непривычное 
чувство в современном мире, 
когда все куда-то торопятся. 
И оно мне нравится!

Ольга, логист:
—  Лет 20 назад! Да и то на 

электричках. Я тогда училась 
в ИГУ и раз в месяц гостила 
дома — в городе Зиме. Можно 
было бы и на поезде дальнего 
следования ездить, конечно, 
ведь так комфортнее. Но для 
меня, студентки, это было до-
рого, в то время как на билет 
на электричку у меня была 
льгота по студенческому. 
А позже у меня машина по-
явилась — и потребность 
в общественном транспорте 
отпала. Далеко все равно 
не ездим. В основном по об-
ласти катаемся да на Байкал.
С прохожими общался Егор Фролов

Фото автора

Анастасия, 
домохозяйка:
—  А электричка считается 

поездом? На электричке я ез-
дила совсем недавно — в кон-
це марта, в Ангасолку. Если 
говорить про поезда дальнего 
следования, то в послед-
ний раз я ездила на таком 
очень давно — еще в первом 
классе. Я вообще редко вы-
бираюсь куда-то. Если куда 
и ездила, то всегда выбирала 
самолеты. Хотя, знаете, этим 
летом я все-таки запланиро-
вала поездку на поезде! Хочу 
съездить к родственникам 
в Тюмень, и, как мне кажется, 
на поезде будет удобнее.

Людмила Алексеевна, 
пенсионерка:
—  В последний раз на вок-

зале была, когда покупала 
билеты до Черемхово на элек-
тричку — два года назад. 
Я и сейчас в Черемхово бываю, 
но теперь уже только на марш-
рутке добираюсь. А на скором 
поезде в последний раз в Улан-
Удэ ездила. Это было года три-
четыре назад. Я бы, наверное, 
чаще хотела путешествовать. 
Да еще с такого красивого вок-
зала отправляться! Мой внук 
недавно из Москвы приезжал 
(он там учится), так он сильно 
удивился таким переменам. 
Сказал, что очень здорово 
получилось!

СИДЕТЬ В КУПЕ И НИКУДА НЕ СПЕШИТЬ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:   

«А вы в последний раз когда на поезде ездили? И куда?»

Окончание на стр. 5

СОВРЕМЕННЕЕ ВОКЗАЛА В РОССИИ НЕТ
4 мая в Иркутске произошло долгожданное и, не побоимся этого слова, 

историческое событие

В минувший четверг от-
крыли новое здание же-
лезнодорожного вокзала, 

которое начали строить в апреле 
2021 года на месте снесенных 
пригородных касс. Это стало 
окончанием второго этапа мас-
штабной реконструкции всего 
вокзального комплекса. Цель об-
новления — увеличить пропуск-
ную способность вокзальной ин-
фраструктуры в два раза, до семи 
тысяч человек в сутки, и сделать 
ее максимально удобной и без-
опасной.

Новый иркутский 
вокзал сочетает 
в себе элементы 
старинной отделки 
интерьера (посмо-
трите, какая лю-
стра!) и современ-
ные технические 
решения. В здании 
несколько эска-
латоров, так что 
пассажирам те-
перь не придется 
тащить тяжелый 
багаж по лестни-
цам. Есть также 
лифты, видеотер-
миналы, элек-
тронные табло, 
автоматические 
камеры хранения. 
Все оборудование, 
как того требуют 
нормативы по-
следнего времени, 
российского про-
изводства. А зна-
чит, с поиском 
запчастей, если 
потребуется, про-
блем не будет

Новый вокзальный комплекс — трехэтажный, его площадь пять тысяч квадратных ме-
тров. Простор здесь имеет решающее значение: во время следующего, третьего этапа 
реконструкции, когда ремонтировать будут историческую часть вокзала, весь пасса-
жиропоток пойдет именно через новое здание. Завершит реконструкцию вокзального 
комплекса четвертый этап. Он коснется перрона и двух островных платформ — их при-
ведут к современному стандарту (один уровень со входом в вагоны)
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настойчивы, все получается, — уверен Сергей Владимиро-
вич. – Я десять лет готовился к полету в космос — и наконец 
полетел».

Сергей Кудь-Сверчков провел на МКС полгода. 
И оказался тем счастливчиком, которому удалось вы-
йти в открытый космос: «Не в каждой экспедиции 
запланированы такие выходы. Пока ты находишься 
в открытом космосе, нужно сделать важную работу, 
а время рассчитано по минутам. Во время короткой 
передышки я посмотрел вокруг… Слева — открытый 
космос, там нет ничего. Это даже не чернота… То, что 
я увидел, нельзя назвать черным цветом. Это пустота, 

бездонное темное пространство».
Илья Спирин. Фото автора

Уважаемые иркутяне!
Поздравляю с главным 

праздником нашей 
страны — Днем Победы!

Дата 9 мая 1945 года навсегда 
вписана в мировую историю как 
величайший подвиг советского 
народа против фашизма и бесче-
ловечности. Благодаря мужеству 
и героизму фронтовиков, самоот-
верженности и стойкости труже-
ников тыла наша страна выстоя-
ла в тяжелом испытании.

Мы в неоплатном долгу перед 
поколением победителей! И наша 
святая обязанность — сохранить 
всю правду о тех страшных собы-
тиях, воспитать детей и внуков 
на примере героев Великой Отече-
ственной войны.

Низкий поклон ветеранам! Свет-
лая память всем, кто отдал свою 
жизнь за наше будущее. Мы пом-
ним наших героев! Гордимся ими!

Сибиряки воевали под Киевом 
и Смоленском, защищали Новгород, 
Ленинград, Москву, освобождали 
Варшаву, Прагу, Берлин. Сегодня 
наши бойцы вновь на передовой. 
Они отстаивают независимость 
России, сражаются за правду 
и справедливость. И сейчас мы все 
должны быть сильными и сплочен-
ными. Победа будет за нами!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

КОСМОНАВТ В ГОРОДЕ
Сергей Кудь-Сверчков встретился с юными и взрослыми 

иркутянами, которых интересует Вселенная

ДЕЛАЮТ КАК ДЛЯ СЕБЯ
Ямочный ремонт в Иркутске идет полным ходом

Оказывается, необязательно 
с самого детства мечтать о кос-
мосе, чтобы однажды в него 
полететь: на встрече в одной 
из школ Иркутска Сергей 
Кудь-Сверчков рассказал, что 
вообще-то хотел быть инже-
нером, поэтому после школы 
пошел учиться на инженера 
в МГТУ имени Баумана. А уже 
позже, во время работы в обла-
сти ракетостроения, ему нужно 
было разработать эскизы лун-
ных кораблей. И Сергей от-
правился к космонавтам, 
чтобы узнать, как пра-
вильно это сделать. 
Тогда и захотелось 
попробовать сле-
тать в космос 
самому.
И с первого раза 

его не взяли «к 
звездам»! Не взяли 
и со второго. «Но 
если вы на самом 
деле хотите занимать-
ся своим делом, если вы 

—  Здесь были очень 
глубокие ямы — около 
15 сантиметров и боль-
ше, — говорит Ми-
хаил Василевский, 
мастер участка цеха 
асфальтобетонных ра-
бот МУП «Иркутскавто-
дор». — На легковом авто-
мобиле невозможно было проехать. 
Я сам водитель и тоже радуюсь, что 
приводим эту дорогу в порядок.
Речь идет об улице Подгорной, 

где ремонт дороги в самом разгаре: 
катки сняты с трала, гудят и шумят 
КАМАЗы с раскаленным асфальтом, 
в полной готовности стоит асфаль-
тоукладчик.
—  Участок мы подготовили зара-

нее, — продолжает Михаил. — Пер-
вым делом с помощью фрезы сняли 
старый асфальт, а после уже вруч-
ную, с помощью отбойных молотков 
убрали его остатки возле колодцев. 
Их здесь около десяти, так что под-

готовительные работы заняли 
много времени. Чем тщательнее 
будет снято старое покрытие, 
тем больше прослужит новое. 
После убрали весь мусор и про-
мели участок. Теперь можно 
начинать!
Если судить по состоянию 

снятого асфальта, отмечает мастер, 
дорогу на Подгорной не ремонтиро-
вали уже очень давно. Поверхность 
была в трещинах, которые появля-
ются только через несколько лет.
—  И еще примета — если асфальт 

укладывали давно, фреза тяжело 
его срезает, — добавляет Михаил. — 
С годами он очень плотный стано-
вится, как бетон. Вот и здесь тяжело 
срезать было, если не считать тех 
мест, где появились разрушения.
Пока мы разговариваем, подъезжа-

ет гудронатор — машина, заправлен-
ная эмульсией на битумной основе. 

Городской центр «Патриот», 
школы № 69 в Ново-Лени-
но и № 19 в Академгородке 

принимали в конце апреля Ге-
роя России, космонавта Сергея 
Кудь-Сверчкова. Сергей Влади-
мирович уже бывал в Иркут-
ске, и каждый раз на встречи 
с ним приходят новые и новые 
люди. «Не знаю, где вы каждый 
раз берете столько детей», — 
даже пошутил звездный гость. 
А организаторы встреч рас-
сказали «Иркутску», что дети 
и взрослые зачастую приходят 
на встречи с Сергеем Владими-
ровичем не раз и не два в на-
дежде услышать что-то новое 
о том, как живут космонавты 
на орбите.

Весна в Сибири — самое 
тяжелое время для дорог. 
Из-за перепадов дневных 

и ночных температур на про-
езжей части появляются ямы 
(и чем более снежной была зима, 
тем сильнее повреждается ас-
фальтовое покрытие!). Однако 
природные катаклизмы не повод 
опускать руки, уверены иркут-
ские дорожники. Начиная с марта 
ремонтные бригады МУП «Ир-
кускавтодор» восстанавливают 
асфальт на дорогах города с по-
мощью ямочного ремонта. И сей-
час, когда наконец установилась 
теплая погода, они усиленно 
наращивают объемы работ и про-
водят в том числе ремонт асфаль-
товыми картами. На этой неделе 
к одной из таких бригад присо-
единилась репортерская группа 
«Иркутска».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Ситуацию с дорогами держу 
на личном контроле. Вы все 
и так знаете, что погодные усло-
вия помешали нам приступить 
к полноценному ремонту во-
время. Обычно устранять ямы 
начинаем в марте, а в апреле 
уже восстанавливаем большие 
участки. Этой весной было всего 
несколько дней, в которые мож-
но было работать, не нарушая 
технологии. И только в конце 
прошлой недели бригады смогли 
выйти широким фронтом.

Сейчас, пользуясь тем, что по-
года установилась, ремонт про-
водим различными способами: 
ямочный струйно-инъекцион-
ным методом, большими карта-
ми, комплексный по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги».

Окончание на стр. 11

Сергей 
Владимирович 

Кудь-Сверчков — кос-
монавт-испытатель, 

124-й космонавт РФ. 14 ок-
тября 2020 года стартовал 
с космодрома Байконур 

на ТПК «Союз МС-17», про-
должительность полета — 
185 суток, из них почти 
семь часов в откры-

том космосе!

Не сомневаемся: автографы от космонавта, Героя России Сергея Кудь-
Сверчкова на вырванных из тетрадок страницах будут храниться 
у иркутских школьников долгие годы. Человек, побывавший в от-
крытом космосе, для нас, обыкновенных, земных людей — как часть 
Вселенной. До конца непознанной, но всегда интересующей человече-
ство. Сергей Кудь-Сверчков побывал в Иркутске, возвращаясь с фе-
стиваля «Дни науки в Усть-Куте»
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САМЫЙ ВАЖНЫЙ ЭКЗАМЕН В РОССИИ
Как иркутяне написали «Диктант Победы», узнаем в июне

Участникам предстояло за 45 минут 
ответить на 25 вопросов — все было 
строго, как во время ЕГЭ. Каждый полу-
чил персональный конверт с заданием 
(их было несколько вариантов), внес 
свои личные данные и вписывал отве-
ты в соответствующие графы. Задания 

в «Диктанте Победы» могут быть са-
мыми разными: назвать автора произ-
ведения, вставить в текст пропущенные 
слова или узнать по описанию фрагмен-
та текста город, событие или участника 
военных действий. Например, в диктан-
те прошлого года нужно было назвать 
самого известного советского снайпера 
— легенду Сталинградской битвы, опре-
делить по фотографии главный логисти-
ческий узел ленд-лиза на севере СССР 
и вспомнить, в каком году от фашист-
ских захватчиков освободили усадьбу Л. 
Толстого «Ясная Поляна».
«Диктант Победы» 2023 года не был 

легким и требовал знаний истории 
Великой Отечественной — об этом 
«Иркутску» рассказали участники, с ко-
торыми удалось поговорить по оконча-
нии. В этом году главные темы диктан-
та посвятили Нюрнбергскому процессу, 
Сталинградской и Курской битвам, 
блокаде Ленинграда, а также 80-летию 
освобождения Донбасса от немецко-фа-
шистской оккупации.
Те, кто писал диктант онлайн, мог-

ли узнать свои результаты сразу после 
завершения акции в личном кабинете 
на сайте «Диктант Победы» (кстати, 
там можно посмотреть имена победите-
лей не только текущего года, но и про-
шедших лет). Для тех, кто выбрал 
региональную площадку и пришел 
лично, итоги станут доступны в июне 
2023 года.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

Ежегодная историческая 
акция, посвященная 
событиям Великой От-

ечественной войны 1941–
1945 годов, «Диктант Победы» 
проводится в онлайн- и оф-
лайн-формате уже пятый раз. 
Принять в ней участие мог-
ли как жители России, так 
и граждане других государств. 
27 апреля в Иркутске свои зна-
ния о Великой Отечественной 
войне вместе с молодежью ре-
шили проверить представители 
власти и — впервые — участ-
ники специальной военной 
операции. В городском центре 
«Патриот» на улице Пискунова 
диктант писали мэр Иркутска 
Руслан Болотов, глава региона 
Игорь Кобзев, депутаты Зако-
нодательного Собрания Иркут-
ской области Кузьма Алдаров, 
Ирина Синцова, Виталий Пере-
толчин, Артем Лобков, депутат 
городской думы Алексей Распу-
тин, сотрудники МЧС, молодог-
вардейцы и юнармейцы.

Мэр Иркутска Руслан Болотов — 
в первом ряду тех, кто писал «Дик-
тант Победы» в городском центре 
«Патриот». Свой результат Руслан 
Николаевич узнает (как и все участ-
ники офлайн-формата) в июне, когда 
проверят диктанты из регионов 
России. Приветствуя участников ак-
ции, мэр говорил о необходимости «сохранить историческую правду»: 
«Именно советский народ подарил миру 80 лет мирной жизни. И это 
единение — еще одно подтверждение того правильного курса, кото-
рый мы с вами выбрали, защищая нерушимость наших границ, нашу 
целостность как государства. И наши ребята сегодня воюют в Донбас-
се за эти идеалы. Желаю вам всем написать этот «Диктант Победы» 
на «отлично»!»

«ГОЛОСА ПОБЕДЫ»
Конкурс стихов, посвященных Победе в Великой 

Отечественной войне, провела сеть супермаркетов «Слата»

Сохранять память 
о Великой Победе — 
честь, выпавшая ныне 

живущим поколениям. 
В Иркутске, Иркутской об-
ласти и Забайкальском крае 
прошел патриотический 
конкурс авторских стихов, 
посвященных 9 Мая. Более 
150 стихотворений авторов, 
живущих на территории 
от Киренска до Читы, при-
шли инициаторам конкурса 
— торговой сети «Слата». 
Каждое наполнено своим 
смыслом: кто-то рассказал 
об исторических боях, кто-
то — о подвигах родных, 
а кто-то поделился своими 
воспоминаниями… Выбрать 
победителей было сложно, 
ведь каждое стихотворное 
письмо пронизано болью, 
воспоминаниями и слеза-
ми счастья от наступления 
Великой Победы, а также 
великой гордостью за своих 
отцов. Лучшие из лучших 
в преддверии и в день 9 мая 
прозвучат на радиостан-
циях Иркутской области 
и на главных праздничных 
площадках города, будут 
опубликованы в печатных 
изданиях и на популярных 
интернет-порталах. Три 
стихотворения предлагаем 
вниманию читателей «Ир-
кутска».

И мой отец
И мой отец дошел до стен Рейхстага,
Автограф на стене оставил свой.
После Берлина был в полях за Прагу.
Домой пришел в сорок шестом 
— зимой.
Теперь я знаю, было трудно очень,
Но все ж шофер баранку не бросал,
Да, он крутил ее и днем и ночью…
Не раз, не два обстрелянным бывал.
Он ранен был не раз, он был 
контужен.
На фронт из госпиталя дважды 
убегал.
Один, не вынутый осколок бомбы 
чуждой
До самой смерти по нему гулял.
Медали были «За доблесть», «За от-
вагу», «За Победу»,
«За Будапешт, Варшаву и Берлин». 
(Он ими как-то меньше дорожил.)
А вот «Значок Гвардейский», сколько 
помню,
Всегда на кителе он с гордостью 
носил.
Он говорил: «Медаль случайно можно
За эпизод один лишь получить,
А вот «Значок Гвардейский» должно
Полком всем, братцы, заслужить!
И подвиг не один свершить!»
«А в передышках меж боями,—
Порою вспоминал отец, –
Бывало, под гармошку отдыхали,
Читали письма от родных сердец.
А что война? Война, войной,
Весна, весной. Ну и любовь –
Само собой!»

(2000 год)
Галина Павловна Чудогашева, 

1941 год рождения

Спасибо женщинам
Звенит стекло, клюет по раме 
птица,
Седая мать взгляд бросила в окно,
Сегодня сын в окопе ей приснился,
В котором жутко, сыро и темно.
«Какую весть мне принесла синица?
О чем ты хочешь клювом 
простучать?»
В сухой руке дрожат клубок и спицы,
Носки солдату вяжет пряха-мать.
С морозом в дом впорхнула божья 
птаха,
От счастья машет крыльями легко,
Глаза блестят, но радуется пряха,
Согрелась птица — на сердце отлегло.
Забыв усталость, заплясали спицы,
Клубок запрыгал, укатился под 
кровать,
Мелькают крошки, на столе пирует 
птица,
На лавке с прялкой приютилась 
мать.
Спешит рассвет в открытое окошко,
На волю птица улетела в зимний сад,
Стоит на лавочке из бересты 
лукошко,
А в нем носки пушистые лежат.
В окопе холодно, а от разрывов 
дымка,
Бойцы стреляют, не дремлет наша 
рать.
Воюет сын, на бруствере посылка,
И добрым словом вспоминает мать.
Спасибо женщинам в российских 
поселениях,
Которые победу нам куют!
За их тепло, за веру и терпенье,
За их любовь, за то, что очень ждут!

Декабрь 2022 года
Дмитрий Евгеньевич Савлук, Киренск

Голос войны
Я хочу услышать тишину…
Той забытой, выжженной эпохи,
Где с развалин подняли страну,
Сохранив оставшиеся крохи.
Я хочу услышать в тишине
Сердца стук, что, продолжая биться,
Вдруг замрет. И вздрогнет, словно 
птица,
Пережив все тяготы разлук.
И хочу забыть, забыть скорей
Вой сирен ночной бомбардировки.
Нервный стук зенитных батарей,
Взрывы бомб, подвалы, голодовки…
Отзвуки далекой канонады,
Артобстрелы раннего утра.
Марш-броски, ночные переправы
С матами и криками «Ура!»
Плач ребенка, как в кошмарном сне…
Дрожь стекла от близкого разрыва.
И чуть слышный шепот в тишине:
«Тихо, тихо, я с тобою, милый…»
Пусть за мной встает Бессмертный 
полк.
Назову любого поименно.
Тех, кто свято выполнил свой долг,
Кто не бросил алые знамена.
Навсегда запомним имена,
Вспоминая павших безвозвратно.
Страшная, кровавая цена
Выплачена нами без остатка.
Я хочу, чтоб голос мой звенел!!!
А в сердцах стояла тишина…
Помните, какой сегодня день,
День, когда закончилась война.

Дмитрий Александрович  
Фролов, Иркутск
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электронные табло и даже справочный видеотер-
минал: по запросу с большого экрана по видеосвязи 
специалисты РЖД ответят на любой вопрос на вы-
бранном языке — русском, английском и даже китай-
ском. Здесь также есть кафетерий, комната матери 
и ребенка, 15 комнат длительного отдыха, установле-
ны автоматические камеры хранения.
Особенное внимание в новом здании вокзала — 

комфорту маломобильных граждан. Для них здесь 
сделали современную информационно-навигаци-
онную систему: это таблички со шрифтом Брайля 
и тактильная разметка для слабовидящих посетите-
лей, а также портативные системы, которые помогут 
адаптироваться слабослышащим. Наряду с лифтами 
и эскалаторами это сделает перемещение по транс-
портному узлу максимально удобным. И такой подход 
станет единым для всей инфраструктуры вокзального 
комплекса Иркутска-Пассажирского.
—  Сегодня для всех нас волнующий день — мы 

открываем новое пространство, где не только жите-
ли города, но и гости Иркутской области будут 
наслаждаться комфортными и безопасными 
условиями. Их в подарок нам всем сделало ОАО 
«Российские железные дороги», по инициати-
ве которого в 2020 году начата масштабная 
реконструкция всего вокзального 
комплекса. Железнодорожный вокзал 
— это визитная карточка Иркутска 
и региона, и мы видим, что здесь 
проделана отличная команд-
ная работа, — отметил гу-
бернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

Новый вокзал Иркутска стал продолжением реа-
лизации «Восточного полигона», он считается одним 
из самых масштабных в мире инфраструктурных 
транспортных проектов, который в перспективе ста-
нет основой для изменения конфигурации глобаль-
ных транспортных потоков и формирования новых 
международных транспортных коридоров. В этом 
году в его рамках на ВСЖД построено 17 новых объек-
тов плюс еще 23 — по энергообеспечению. В перспек-
тиве будет вестись строительство и развитие вторых 
путей и двухпутных вставок от станции Лена до стыка 
с Дальневосточной дорогой — станции Хани, по этому 
участку будет ходить 43 пары поездов. И для Иркут-
ска это еще одна возможность для развития.
—  Я начну со слов благодарности коллегам из ОАО 

«Российские железные дороги». Мы видим красивый, 
функциональный, удобный вокзальный комплекс 
с высокотехнологичным оборудованием, причем все 
сделано в сжатые сроки, что в современных экономи-
ческих условиях было непросто, — подчеркнул мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Очень важно и то, что 
продолжается развитие проекта «Восточный поли-
гон» — Российская Федерация сегодня делает мак-
симум, чтобы переориентироваться на новые рынки 
и обеспечить все логистические возможности для 
того, чтобы мы в любой ситуации были мобильны 

и способны обеспечить необходимые грузопо-
токи. 125 лет Транссибу мы отмечаем такими 
хорошими знаковыми достижениями.

Городская власть в свою очередь 
запланировала в этом году ремонт 

улицы Терешковой с заменой 
трамвайных путей и подготов-
ку проектной документации для 
приведения в порядок улицы 
Челнокова. И еще одно важное 
совместное решение, которое при-
няли на открытии нового вокзала 
губернатор Игорь Кобзев, мэр 
Иркутска Руслан Болотов и началь-
ник Восточно-Сибирской желез-
ной дороги Вадим Владимиров, 
— о реконструкции всей Привок-
зальной площади, что логично 
завершит гармонизацию всего 
этого участка. Решено, что ее 
закончат к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной во-
йне в 2025 году.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

СОВРЕМЕННЕЕ ВОКЗАЛА 
В РОССИИ НЕТ

4 мая в Иркутске произошло долгожданное 
и, не побоимся этого слова, историческое событие

Окончание. Начало на стр. 2

Новый зал ожидания (точнее, его часть). Как призналась 
нам одна из первых посетительниц нового вокзала, ир-
кутянка Елена Чиркова, «здесь так хорошо, что уходить 
не хочется». По всему периметру установлены удобные 
деревянные сиденья. Стены и полы отделаны натураль-
ным камнем, на потолке — сложная лепнина в сочетании 
с современным дизайном там, где это необходимо. Кста-
ти, лепнину архитекторы сфотографировали в историче-
ской части вокзала, чтобы впоследствии воссоздать ее 
в новом павильоне. Получилось очень красиво

Сразу после торжественного открытия нового здания 
вокзала почетным гостям и всем желающим иркутянам 
устроили подробную экскурсию по этажам. Впечат-
лениями от увиденного с журналистами поделились 
губернатор региона Игорь Кобзев, мэр Иркутска Руслан 
Болотов, начальник Восточно-Сибирской железной до-
роги Вадим Владимиров и председатель Заксобрания 
Иркутской области Александр Ведерников. Можно даже 
не пересказывать их речи — по лицам видно, что в но-
вом здании им понравилось все!

Архитекторы полностью вос-
создали в новом павильоне 
исторический облик первого 
здания иркутского вокзала. 
Например, эта башня с часа-
ми практически повторяет ту, 
что можно увидеть на сним-
ке, который датируется 
1900–1902 годами. Закладка 
каменного здания железно-
дорожного вокзала состо-
ялась 15 июня 1897 года 
по проекту архитектора 
Мациевича. На его строи-
тельство ушло чуть боль-
ше года, в начале августа 
1898-го состоялось торже-
ственное открытие

СЛЕДИТЕ 
ЗА ДОРОГОЙ!
6 и 7 мая в центре 

города изменится схема 
движения

Во время проведения 
тренировок подразделе-
ний Минобороны России 

и силовых структур Иркутско-
го гарнизона вечером в субботу 
и воскресенье будет закрыт 
проезд по площади перед зда-
нием правительства регио-
на. Поэтому в эти дни с 17.00 
до 22.00 автобусы и маршрутки 
изменят свои схемы движения.

Автобусные маршруты № 3, 11, 
16, 20, 23, 40, 49, 67, 80 при следо-
вании в центр города после Чкалова 
будут направлены по улицам Марата, 
Свердлова, Ленина. На обратном пути 
после улицы Ленина транспорт пойдет 
по Канадзавы, Марата, Чкалова. При 
этом остановки «Сквер имени Кирова» 
и «Площадь Графа Сперанского» будут 
временно исключены.
Автобусы № 6, 14, 28р, 29, 30, 33, 

37, 39, 42, 43, 65, 66, направляясь 
в центр города, после Чкалова просле-
дуют по Марата, Свердлова, Ленина. 
Двигаясь обратно, после Карла Маркса 
транспорт свернет на Ленина, Канад-
завы, Марата, Чкалова. На Сухэ-Батора 
и в сквере имени Кирова остановок 
не будет.
Транспорт, курсирующий по марш-

рутам № 7к, 90, при следовании 
из центра после улицы Ленина пой-
дет по Канадзавы, Марата, Чкалова, 
без остановки на площади Графа 
Сперанского.
Автобусы № 74 после улицы Чка-

лова будут направлены по Марата, 
Свердлова, Ленина. Остановку «Сквер 
имени Кирова» временно исключат.
Автобусы № 12, 16к проследуют 

до остановочного пункта «Художе-
ственный музей». При движении 
из центра после улицы Ленина транс-
порт пойдет по Канадзавы, Марата, 
Свердлова, Ленина и далее по маршру-
там. При этом остановок «Сквер имени 
Кирова» и «Площадь Графа Сперан-
ского» не будет.
Транспорт по маршруту № 8 при 

следовании в центр после Чкалова 
пройдет по улицам Марата, Свердло-
ва, Ленина, Желябова; из центра по-
сле Ленина — по улицам Канадзавы, 
Марата, Чкалова. Остановки «Сквер 
имени Кирова» (на Чкалова) и «Пло-
щадь Графа Сперанского» временно 
исключат.
Автобусы № 28 при следовании 

в центр после Чкалова будут направ-
лены по Марата, Свердлова, Ленина 
и Желябова; в обратном направлении 
после Карла Маркса — по улицам Ле-
нина, Канадзавы, Марата, Чкалова 
и далее по маршруту, исключая оста-
новки «Сквер имени Кирова» и «Улица 
Сухэ-Батора».
Движение маршрута № 56 при сле-

довании из центра города в предместье 
Радищево после улицы Ленина на-
правят по Желябова, Декабрьских Со-
бытий, Рабочей; из Радищево в центр 
после улицы Рабочей транспорт пой-
дет по Декабрьских Событий, Карла 
Маркса, Ленина и далее по обычному 
маршруту, минуя остановки «Сквер 
имени Кирова», «Художественный му-
зей» (из центра Иркутска), «Площадь 
Графа Сперанского». При следовании 
в предместье Радищево будет введена 
дополнительная остановка «Цирк» 
на улице Желябова.

Людмила Измайлова
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ХОРОШИЕ НОВОСТИ В ОКРУГЕ № 16
Депутат городской думы Алексей Грешилов — о том, что сделано  

и что запланировано

Напомним, в начале 2021 года стало из-
вестно, что на большей части Правобережного 
и Октябрьского округов нельзя больше строить 
жилье и социальные объекты. Такие ограниче-
ния на территорию в границах седьмой подзоны 
приаэродромной территории (ПАТ) аэропорта 
Иркутска накладывает федеральное законода-
тельство. Но с января 2023 года запрет частично 
сняли. И депутат Алексей Грешилов, и городская 
власть Иркутска сразу инициировали проектиро-
вание нового здания школы № 23.
Необходимость в этом острая: учебное за-

ведение переполнено. При проектной норме 
в 800 человек сейчас здесь обучается около 3000 
детей. Если все пойдет по плану, здание после 
всех экспертиз проекта начнут строить в январе 
2024 года (контракт уже заключен) и запустят 
в сентябре 2025 года. Предполагается, что там 
будут учиться ребята из старших профильных 
классов.
—  Сфере образования мы всегда уделяем мак-

симальное внимание, — отмечает Алексей Греши-
лов. — В этом году миллион рублей из депутат-
ского фонда я выделил на монтаж пластиковых 
окон и подключение к канализационным сетям 
дополнительного корпуса школы № 23 — дет-
ского клуба «Крылатый» на улице Омулевского. 
Парадоксально, но здание почти в центре города 
до сих пор использовало выгребную яму, так что 
проблему нужно было срочно решать.
Еще одно важное событие для округа № 16 — 

второй этап благоустройства Курсантского сквера 
на территории городка ИВАТУ. Первый завер-
шили в 2018 году. Работы пришлось приостано-
вить на несколько лет из-за замены ливневой 
канализации. Там появится современный сквер 
с амфитеатром для проведения мероприятий, 
большая зона отдыха с детским городком, ворка-
утом, скаллодромом, батутом, установят перголы 
с качелями и современное освещение.
Кроме того, в рамках президентского проекта 

«ФКГС» на территории избирательного округа 
№ 16 благоустроят территорию парка «Патриот» 
на улице Ширямова. Рядом расположены музей 

военной истории и центр военно-тактических 
игр, поэтому в концепции благоустройства ис-
пользовали соответствующую тематику. Будет 
сделано покрытие из трех видов плитки, уста-
новлено металлическое ограждение. Проведут 
озеленение: высадят кусты и деревья, обустроят 
газон площадью 846 квадратных метров. Особен-
ностью дизайна станут подпорная стенка из габи-
онов (проволочная сетка, наполненная камнями. 
— Прим. ред.) и информационный знак «Парк 
«Патриот», выполненный из металла по техноло-
гии лазерной резки.
В прошлом году из депутатского фонда Алек-

сея Грешилова было профинансировано благо-
устройство трех придомовых территорий. На пло-
щадках на улицах Ядринцева, 23, Можайского, 
1 и Советской, 188 установили по три уличных 
тренажера. Сделали также многофункциональ-
ный корт возле Ядринцева, 15 для игры в футбол, 

волейбол и баскетбол. По этой же программе 
обустроили дворы на Советской, 176/187 и Крас-
ноярской, 34 — здесь сделано асфальтирование 
тротуаров, озеленение и освещение. Возле дома 
8а в Саянском переулке установили современный 
детский игровой комплекс. По просьбе жителей 
в ряде территорий заменили качели и установили 
песочницы.
На Трилиссера, 113 (там объединенное дорож-

кой пространство с Красноярской, 34) мы сделали 
освещение по просьбе жителей. Это был, как они 
считали, самый темный угол в Иркутске — ни од-
ного фонаря, приходилось и взрослым на работу, 
и детям в школу ходить в потемках. Мы поста-
вили четыре световые опоры, решили сделать 
большую парковку и асфальтирование тротуаров 
с удобными съездами для маломобильных групп 
населения, — рассказывает Алексей Грешилов.
—  Еще одна важная проблема округа № 16 

— острая нехватка детских садов, —продолжа-
ет Алексей Геннадьевич. — На всей террито-
рии на 15 тысяч населения действует только 
один детский сад — № 102 на 110 мест на улице 
Бурденко. По генплану города, на территории 
городка ИВАТУ предполагается строительство 
трех дошкольных учреждений. По двум вместе 
с комитетом по градостроительной политике 
администрации Иркутска проводим большую 
работу, уже сформированы земельные участки, 
и в мае вынесли вопрос на обсуждение на комис-
сии по градостроительству о том, когда начнется 
проектирование. Поликлиники тоже нет, часть 
жителей прикреплены к поликлинике медсан-
части ИАПО, часть — к поликлиникам № 9 и 12. 
И вопрос по строительству нового соцобъекта мы 
вынесли на обсуждение депутатской комиссии 
по градостроительству в июне.
Еще одна проблема — строительство моста 

через реку Ушаковку, соединяющего улицы 
Вилюйскую и Ледяную. Муниципальный кон-
тракт на проектирование моста был заключен 
в 2020 году. По вине подрядной организации сро-
ки не были соблюдены, городская власть иниции-
ровала расторжение контракта. На сегодняшний 
день предстоит заключение контракта с новым 
подрядчиком, он начнет проектирование, кото-
рое завершится через полтора года.
—  Этот мост очень ждут жители острова Ви-

люйского, их около 500 человек, — говорит Алек-
сей Грешилов. — Туда не ходит общественный 
транспорт, детям сложно добираться до школы. 
И мы будем активно работать, чтобы решить эту 
ситуацию и чтобы проектная документация по-
явилась как можно скорее.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова  

и из архива Алексея Грешилова

Главным событием за последние не-
сколько лет на территории своего изби-
рательного округа Алексей Грешилов 

считает запланированное возведение при-
строя к школе № 23. Это будет новое здание 
на Ядринцева, 1, рассчитанное на 600 уче-
ников (старое, аварийное — снесут). Поче-
му это важно и почему это можно считать 
событием, ведь практика возведения при-
строев к школам в Иркутске стала обычным 
явлением?

Депутат думы Иркутска Алексей Грешилов 
представляет интересы 15 тысяч иркутян. Его 
избирательный округ № 16 охватывает до-
вольно обширную территорию. Это предместье 
Копай, городок ИВАТУ, вся территория по улице 
Советской с пересечениями с улицами Ядрин-
цева, Красноярской, Омулевского с одной 
стороны и от улицы Вилюйской до Ширямова 
— с другой

Встреча депутата в избирательном округе № 16 с жителями и с главой Октябрь-
ского округа Георгием Комаровым: обсуждается перенос трансформаторной 
подстанции на улице Ядринцева, 23. В прошлом году на средства из депутат-
ского фонда здесь провели благоустройство и установили уличные тренажеры. 
В этом году на территории избирательного округа № 16 в рамках федеральной 
программы «Формирование комфортной городской среды» проведут масштаб-
ное благоустройство во дворе дома № 9 на улице Загоскина

Это большой спортивный комплекс для игры в баскетбол, волейбол и футбол. 
Его обустроили из средств депутатского фонда Алексея Грешилова в 2022 году 
во дворе на улице Ядринцева, 15. Здесь уложили резинопол, сделали огражде-
ние и смонтировали освещение. И как видим на фото — детям очень нравится, 
площадка никогда не пустует!
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ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПРОБЛЕМА
Депутаты городской думы обсудили вопрос 
об укомплектованности педагогическими 

и руководящими кадрами образовательных 
учреждений

В 2022/2023 учебном году в школах 
города работает 6791 учитель. При этом 
дополнительная потребность составля-
ет 3320 педагогов при условии работы 
на одну ставку, а при работе на 1,33 
ставки — 1477 человек. Больше всего об-
разовательные организации нуждаются 
в учителях русского языка и литературы, 
начальных классов, иностранных языков 
и математики.
В муниципальных детских садах 

в 2022–2023 годах работает 6384 челове-
ка, из них 328 человек — руководители 
и их заместители, 3242 человека — пе-
дагогические работники, 1526 человек — 
учебно-вспомогательный персонал и 1288 
человек — обслуживающий персонал. До-
полнительно требуется 840 работников.
—  Проблемы в этой сфере есть, и о них 

нужно не только говорить, но и срочно 
решать. Когда нет кадров, научить каче-
ственно очень сложно. Учителя работают 
с большой нагрузкой. Это хорошо, что 
мы обсуждаем, но нужно выходить с этим 
вопросом на уровень Законодательного 
Собрания, — прокомментировала депутат 
думы от избирательного округа № 23 Ан-
тонина Корочкина.
Из 219 муниципальных образователь-

ных организаций в 11 имеются вакансии 
на должности руководителя — в детских 
садах № 1, 25, 50, 184, школах № 2, 18, 72, 
77, центре образования № 10, школе-ин-
тернате № 13 и вечерней сменной обще-
образовательной школе № 1.
В феврале 2023 года уже было назначе-

но четыре новых руководителя образова-
тельных организаций, и работа в данном 
направлении продолжится. В течение 
первого полугодия департаментом обра-
зования администрации города планиру-
ется заполнить все имеющиеся вакансии 
на данные должности.

—  Нужно выходить в министерство об-
разования региона с инициативой о повы-
шении заработной платы за одну ставку, — 
отметил депутат от избирательного округа 
№ 15 Александр Квасов.
Депутаты предложили обсудить эту 

острую проблему в Общественных палатах 
города Иркутска и Иркутской области. 
Также они намерены обратиться к своим 
коллегам в Законодательное Собрание 
Приангарья с просьбой рассмотреть воз-
можность включить в муниципальный час 
(в октябре текущего года) вопрос «О ката-
строфической ситуации с педагогически-
ми кадрами в образовательных учрежде-
ниях города Иркутска».

Сколько сейчас работает учите-
лей в школах Иркутска, какая 
потребность и что необходимо 

делать для того, чтобы сократить 
дефицит кадров? Эти и другие во-
просы рассмотрели депутаты думы 
на заседании комиссии по социаль-
ной политике.

НАГРАДЫ ОТ ГУБЕРНАТОРА РЕГИОНА
Депутатов наградили знаком общественного 

поощрения «85 лет Иркутской области»

В конце прошлого года губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев принял реше-

ние наградить депутатов думы 
Иркутска знаками общественного 
поощрения «85 лет Иркутской об-
ласти». Награды вручил спикер 
Евгений Стекачев на 51-м очеред-
ном заседании представительного 
органа.

Почетный знак получили: вице-спикер, 
депутат от избирательного округа № 2 Ви-
талий Матвийчук, вице-спикер, депутат 
от избирательного округа № 19 Сергей 
Юдин, депутат от избирательного округа 
№ 15 Александр Квасов, депутат от избира-
тельного округа № 4 Евгений Савченко, де-
путат от избирательного округа № 7 Алексей 
Савельев, депутат от избирательного округа 
№ 22 Алексей Распутин, депутат от избира-
тельного округа № 1 Светлана Кузнецова, 
депутат от избирательного округа № 23 Ан-
тонина Корочкина, депутат от избиратель-
ного округа № 26 Василий Донских и депу-
тат от избирательного округа № 30 Алексей 
Колмаков.

Также за многолетний труд и высокий 
профессионализм, достижения в обще-
ственной сфере деятельности и безупречную 
службу почетной грамотой губернатора 
региона награжден руководитель аппарата 
думы Иркутска Максим Абрамов.

Вот с такой обложкой в сентябре про-
шлого года вышел в свет один из но-
меров «Иркутска». Мы с удоволь-
ствием рассказали тогда читателям, 
что День знаний — 2022 для двух 
иркутских школ стал по-настоящему 
особенным: в гимназии № 1 и школе 
№ 14 в этом учебном году свои двери 
распахнули новые учебные корпуса. 
Сейчас в Иркутске работают 73 шко-
лы (лицеи и гимназии входят в это 
число) и 130 детских садов. Итого 
в городе более 88 тысяч школяров 
и около 40 тысяч детсадовцев. А пе-
дагогов и воспитателей не хватает: 
это одна из самых важных проблем, 
которые решает городская власть

Депутат городской думы Иркутска Васи-
лий Донских и спикер Евгений Стекачев 
во время награждения знаком обще-
ственного поощрения. Всего награды 
получили 11 человек

ЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗУЕМ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ

В каких национальных проектах России 
активно участвует Иркутск?

Народные избран-
ники на последних 
заседаниях по-

стоянных комиссий думы 
обсудили участие нашего 
города в национальных 
проектах «Демография» 
и «Образование» и феде-
ральном проекте «Фор-
мирование комфортной 
городской среды». 

Так, в текущем году админи-
страция города активно работает 
по реализации национальных 
проектов. Продолжается стро-
ительство нескольких образо-
вательных учреждений: школы 
на ул. Багратиона, детского сада 
в Лисихе (на 150 мест), зданий 
начальных блоков школы № 57 
(на 500 мест), школы № 75 
(на 200 мест), школы № 53 
(на 500 мест). Также в текущем 
году планируется начать воз-
ведение школы на ул. Ярослав-
ского на 1550 мест и школы в ЖК 
«Союз» на 1225 мест.
В 2022 году в рамках нацио-

нальных проектов сдали в экс-
плуатацию крытый трениро-
вочный каток с искусственным 
льдом в микрорайоне Универси-
тетском и детский сад в микро-
районе Лесном на 220 мест.
Еще в конце февраля 

2023 года получено разрешение 
на ввод в эксплуатацию детского 
сада на 220 мест в 6-м микро-
районе Ново-Ленино. В середине 
апреля получено положительное 
заключение государственной 
экспертизы по проектной доку-
ментации на возведение детского 
сада в Нижней Лисихе, и ведется 
работа по получению разрешения 
на его строительство.
Что касается федерально-

го проекта «Формирование 
комфортной городской сре-
ды», то за период с 2019 года 
по 2022 год благоустроили, как 
рассказала Елена Юрганова, на-
чальник департамента городской 
среды администрации города, 
69 общественных и 181 дворовую 
площадку. А в прошлом году об-
лагородили 18 общественных 
пространств (только четыре 
из них за счет местного бюдже-
та): четыре в Октябрьском, шесть 
в Свердловском, три в Ленинском 
и пять в Правобережном округах. 
В рамках федерального проекта 

в прошлом году дворовые терри-
тории не благоустраивались.
—  Программа эта уникальная 

и достойная. Раньше, кроме уста-
новки детских и спортивных пло-
щадок во дворах, мало что можно 
было сделать, — рассказывает 
председатель думы Иркутска Ев-
гений Стекачев. — А сейчас у нас 
благоустраивается 10–20 обще-
ственных пространств в год. Ко-
нечно, механизм несовершенен, 
каждый год появляются какие-то 
новшества. Уверен, мы получим 
необходимый опыт и в буду-
щем будем создавать еще более 
качественные общественные 
пространства. А для реализации 
у нас есть несколько инструмен-
тов, и программа «Формирование 
комфортной городской среды» 
лишь один из них.
Несмотря на регулярное 

обновление территорий, к де-
путатам поступают обращения 
от местных жителей о вандализ-
ме на благоустроенных объектах 
или же о некачественно выпол-
ненных работах. Чтобы выявить 
дефекты ремонта, специалисты 
администрации города ежегодно 
проходят по территориям и при 
наличии дефектов составляют 
акты. Если еще действуют гаран-
тийные обязательства, то подряд-
чикам выставляют требования 
об устранении замечаний.
Однако в случае, когда это 

не гарантийные обязательства, 
ремонт предусматривается 
из средств местного бюджета. 
Одно из общественных про-
странств с недочетами в Иркутске 
— сквер на ул. Шахтерской, ко-
торый расположен в избиратель-
ном округе № 1. Исправления 
дефектов администрация добива-
ется через суд.
Также для решения вопро-

са с вандализмом необходимо 
предусматривать видеонаблю-
дение на территориях, чтобы 
контролировать все случаи. По-
этому на корректировке бюджета 
в июне будет предложено выде-
лить дополнительные средства 
на эти цели.
—  Показатели по благо-

устройству растут из года в год. 
Хочется отметить, что нам нужно 
поддерживать эту тенденцию, 
решать все проблемные вопросы 
и реализовывать все наши пла-
ны, — отметил депутат Алексей 
Распутин.

Администрация города Иркутска и депутаты думы вместе прини-
мают решение о распределении бюджетных денег на разные цели. 
Благоустройство территорий не является исключением. Всего за че-
тыре года финансирование по проекту «Формирование комфортной 
городской среды» на благоустройство составило 1 млрд 849 млн 
110 тысяч рублей, из них почти 1,18 млрд рублей (64%) из средств 
федерального бюджета, 296 млн рублей (16%) из областного бюдже-
та, а 375 млн (20%) из местного бюджета. А в рейтинговом голосова-
нии за это время приняли участие более 183 тысяч человек
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приятие из долговой ямы! Помогли стабилизировать 
финансовую ситуацию и новые проекты. К примеру, 
от продажи участка земли на улице Култукской (там 
на месте заброшенной ТЭЦ построили жилые дома), 
УКС получило не только деньги, но и квадратные ме-
тры. Они также были реализованы и уже позволили 
работать с прибылью.
—  Оптимизация штатов не повлияла 

на качество и скорость работ?
— Нет. У нас в итоге подобралась команда сильных 

специалистов, поэтому ни темпы, ни качество работ 
не пострадали. Наши инженеры Сергей Алексеев, 

Владимир Москалев, Александр Назаров бле-
стяще справляются с самыми сложными 

задачами. Юристы и экономисты также 
отличные профессионалы. Отдельно 
хочу отметить инженера 1-й категории 
Олега Жильчинского. Олег Анатолье-
вич (на фото рядом) с 2019 года явля-
ется куратором всех наших объектов. 

Он проверяет всё, от проекта до мель-
чайших деталей, и координирует действия 

на строительной площадке. Можно сказать, 
что во многом благодаря его профессионализму по-
следние объекты сдаются успешно.

—  Еще одна ситуация, о которой пи-
шут в социальных сетях и которая связа-
на с городским управлением капитального 
строительства…

— Вы о бывшем стадионе «Пионер» в Октябрьском 
округе Иркутска?
—  Да.
— История такова. В советские годы на углу улиц 

Седова и 4-й Советской находился стадион «Пионер». 
После развала СССР он был заброшен, пустовал, зарос 
бурьяном.
—  И при этом земля находилась на ба-

лансе АО «Управления капитального 
строительства»?

— Верно. И вот представьте: нужно спасти муници-
пальное предприятие от банкротства, а покупателей 
квартир в «Эволюции» — от печальной участи обма-
нутых дольщиков, но при этом в активе предприятия 
имеется заброшенный земельный участок.
—  На который есть покупатели?
— Да. И на деньги от его продажи можно достро-

ить объект в Ново-Ленино и ликвидировать ситуацию 
с банкротством. Как поступить?
—  Продать, достроить, ликвидировать.
— Такое решение и было принято. Более 

того, зная, что местные жители ждут стадион 
в этом месте, мы договорились с новым 
собственником участка, что вместе с жи-
лыми домами там появится большой 
спортивный объект.
—  То есть места хватает 

и под жилой дом, и под стадион?
— Да. И муниципальное предпри-

ятие оказалось в плюсе. И не стало 
банкротом. И выполнило свои обяза-
тельства перед горожанами. И дальше 
сможет эффективно возводить социальные 
объекты.
—  Но в социальных сетях некоторых 

горожан эта антикризисная история пре-
подносится как «продажа стадиона под за-
стройку». Вас это удручает?

— Меня удручает, что люди мало информированы. 
Когда я встречаюсь один на один с местными жителя-
ми, объясняю, показываю, рассказываю — градус спа-
дает, приходит понимание. Так что хорошо, что в Ир-
кутске есть люди, которые всегда держат руку на пульсе 
и не позволят, например, сделать точечную застройку 
в своих дворах. Значит, они по-настоящему любят 
свой город. И я хотел бы поблагодарить жителей за их 
активную гражданскую позицию. Важно лишь в таких 
ситуациях не «выплеснуть ребенка с водой».
—  Одно из важных направлений, которым 

занимается городское УКС, — строитель-
ство современного комфортного жилья под 
переселение из ветхих и аварийных домов. 
Как сейчас идет эта работа?

— Это наша социальная ответственность. Все квар-
тиры строятся под ключ по цене значительно ниже 
рыночной, где, как правило, новостройки сдаются 

в черновой отделке. К примеру, когда у нас цена 
квадратного метра была 62 тысячи рублей, на рын-
ке — уже 80 тысяч рублей. Буквально неделю назад 
в «Эволюцию», в блок-секции в переулке Археолога 
Михаила Герасимова заехали люди из аварийного 
жилья на улицах Лобачевского, Костычева, Поляр-
ной, Ледовского. В этом году сдадим в эксплуатацию 
еще 360 квартир.
—  Александр Владимирович, а давайте 

расскажем читателю, как выглядит Ир-
кутск в той его части, что строило УКС все 
прошедшие годы.

— А давайте! Могу перечислить знаковые объ-
екты УКС… Ивано-Матренинская детская больница, 
областная станция переливания крови на улице Бай-
кальской, стадион «Труд», Иннокентьевский мост 
через Ангару и переправа через Ушаковку, комплекс 
«Микрохирургия глаза», областная клиническая 
больница с роддомом в Юбилейном, объездная дорога 
на Ново-Мельниково, музыкальный театр имени За-
гурского, Дворец бракосочетаний, институт «Иркутск-
гражданпроект», трамвайная линия от улицы Депу-
татской до микрорайона Солнечного, школа № 69 

в «Эволюции» и новое здание школы № 19 
в Академгородке, школа № 33 в микрорай-

оне Лесном и даже памятники: маршалу 
Жукову, воинам-иркутянам, погибшим 

в Афганистане, сотрудникам МВД… 
Достаточно?
—  Более чем!
— А если говорить о жилье, 

то практически каждая восьмая 
семья иркутян живет в наших до-

мах, которые есть во каждом районе 
города.
—  Сейчас, когда за плечами 

65-летняя история предприятия, 
спасение его от банкротства и выпол-

нение обязательств перед горожанами, куда 
идет АО «УКС» Иркутска? Каковы новые 
самоцели?

— Основным направлением развития Иркутска го-
родская власть во главе с мэром Русланом Болотовым 
считает сейчас участие в программах по комплексно-
му развитию территорий. И наше предприятие под-
держивает эту концепцию. Создание теплового луча 
в Рабочем даст возможность УКС участвовать в стро-
ительстве на этой территории. Помимо этого, будут 
построены шесть блок-секций жилых домов в микро-
районе Ново-Ленино, а со следующего года планируем 
начать возведение арендных домов недалеко от тор-
гового центра «Комсомолл». И конечно же, традици-
онно продолжим строить социальные объекты для 
города: те, что не выгодны коммерческим застройщи-
кам, те, что не принесут сверхприбыли. Кто это будет 
делать, если не мы?

Елена Машкова
Фото Ильи Спирина, Валентина Карпова  

и из архива редакции

—  Александр Владимирович, как отпразд-
новали 65-летие?

— Пока не можем позволить себе торжества 
на широкую ногу — совсем недавно предприятие 
переживало не самые лучшие времена. Поэтому все 
было очень скромно: поздравил коллектив и побла-
годарил за работу.
—  Вы значительно моложе предприятия, 

которым руководите (Александру Сафроно-
ву 39 лет. — Прим. ред.). И это, учитывая его 
долгую историю, закономерно. Что вы знае-
те о том времени, когда начиналось УКС?

— Идея создать в Иркутске структуру, которая 
могла бы строить социальные объекты за счет 
городского бюджета, появилась в 50-е годы про-
шлого века. 8 апреля 1958 года исполком городского 
совета депутатов принял решение организовать 
отдел капитального строительства (ОКС). Эту дату 
мы и считаем днем рождения предприятия. В штат 
тогда приняли 19 специалистов, задачей которых 
было курирование городских строек.
—  Какими были первые масштабные 

объекты ОКС — застройщика номер один 
Иркутска?

— Это были школы. Первым делом в 60-е строи-
ли эти учебные заведения: в микрорайонах Ново-
Ленино, Юбилейном и Ново-Мельниково, на буль-
варе Постышева, на улице Красных Мадьяр.
—  Прошли десятилетия, Александр 

Владимирович, а управление капительного 
строительства все так же строит шко-
лы? Свежие примеры: № 69 в «Эволюции», 
№ 19 в Академгородке, № 33 в микрорайоне 
Лесном, блок начальных классов на улице 
Карла Либкнехта (школа № 14).

— И этому есть объяснение: муниципальный за-
стройщик — на своеобразной передовой, когда речь 
идет о возведении социальных объектов. Школы, 
детские сады, поликлиники и больницы — строим все, 
в чем остро нуждается город. Если изучить последо-
вательно историю нашего предприятия, то красной 
нитью через десятилетия идут такие объекты. И если 
60-е были «вехой школ», то 70-е, например, стали 
«строительством с медицинским уклоном». За эти 
годы возвели Ивано-Матренинскую детскую город-
скую больницу, урологический корпус областной кли-
нической больницы, областную станцию переливания 
крови на улице Байкальской, городскую больницу 
№ 10 на Синюшиной Горе, поликлиники в мкр. Сол-
нечном, Юбилейном и предместье Марата.
—  И одновременно это были годы массо-

вой застройки жилья в Иркутске?
— Да, безусловно. Тогда наше предприятие (на-

помню, это был ОКС — отдел капитального стро-
ительства горисполкома) строило целые микро-
районы: Юбилейный, Ново-Ленино, Солнечный, 
Синюшина Гора, начал строиться Байкальский. 
Я много общаюсь с опытными коллегами-строи-
телями, теми, кто «родом из СССР», знаю от них, 
насколько масштабно, комплексно тогда подходили 
к стройке. Вместе с новыми многоэтажками возво-

дили школы, детские сады и больницы, отделения 
связи и сберкассы. Даже троллейбусные линии 
и инженерные сети: водопровод, канализацию, 
системы теплоснабжения — курировал ОКС. В год 
тогда сдавалось по 70–80 таких объектов.
—  Есть чему учиться?
— Конечно. Это, на мой взгляд, единственно 

верный подход в развитии города. Горжусь тем, что 
иркутский застройщик номер один всегда подходил 
к своей работе именно с такой идеологией — ком-
плексное развитие в шаговой доступности.
—  Александр Владимирович, вы сказали 

о непростом периоде, которое переживало 
предприятие. С чем это было связано?

— С огромными долгами. Фактически УКС на-
ходилось в предбанкротном состоянии, когда я при-
нял предложение мэра Руслана Болотова возглавить 
предприятие в сентябре 2020 года. Сумма долгов со-
ставляла около 850 миллионов рублей, были сорва-
ны сроки строительства восьми (!) многоквартир-
ных домов в ЖК «Эволюция», и практически 450 
человек находились в шаге от того, чтобы стать об-
манутыми дольщиками. Также в категории не сдан-
ных вовремя объектов оказались школа № 14 и дома 
на улице Баррикад.

—  Как выходили из этой ситуации?
— Применяли классические антикризисные 

меры.
—  Александр Владимирович, вы отвеча-

ете, как выпускник САФа (директор УКС 
окончил сибирско-американский факультет 
Байкальского института бизнеса и между-
народного менеджмента Иркутского госу-
дарственного университета. — Прим. ред.). 
А можно подробнее для тех, кто не обладает 
экономическими знаниями?

— Первым делом провели оптимизацию штата: 
сократили численность управленцев со 110 человек 
до 35. Зачем такое количество «белых воротнич-
ков»? Снизили административные расходы и прода-
ли непрофильные активы. И еще. Надо сказать, нам 
очень повезло. Как раз в то время был разгар пан-
демии коронавируса и принимались меры по под-
держке застройщиков на федеральном уровне. Вме-
сте с вице-мэром Иркутска Дмитрием Ружниковым 
мы договорились с банками о реструктуризации 
кредитов. В итоге УКС Иркутска совершило почти 
невозможное: сдали дома на улице Баррикад, школу 
№ 14 и 6 блок-секций ЖК «Эволюция» (в этом году 
будут сданы еще две). Коллектив вытянул пред-

СТРОЙПЛОЩАДКА СТРОЙПЛОЩАДКА

КИРПИЧ К КИРПИЧУ, ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
Главной строительной компании города — 65 лет

Путь, который прошло за 65 лет Управление капи-
тального строительства (УКС) Иркутска, напоминает 
жизнь человека. Были взлеты и падения, менялись 

люди внутри организации и вокруг, появлялись новые цели. 
Но самое главное, что к своему юбилею главный городской 
застройщик подошел с оптимизмом и готов реализовать 
в областном центре амбициозные проекты. Подробнее 
об этом — в интервью с генеральным директором предпри-
ятия Александром Сафроновым.

Распоряжение, подписанное 65 лет назад. Уже столько воды утекло. Нет СССР, горисполкомов, советов 
трудящихся. А УКС — есть! Работает, строит, существует. И самое главное — предприятие на «строитель-
ной передовой города»: когда нужно вовремя и хорошо возвести социальный объект для города (а не из-
влечь быструю прибыль) — за дело берется УКС

Знаменитая иркутская школа № 69 — объект, выполненный АО «Управление капитального строительства» Иркутска. 
Напомним, это трехэтажное здание площадью 23 тысячи квадратных метров, в восьми блоках различной конфигура-
ции, связанных в единый комплекс. В школе размещено более 50 классов, четыре мастерских для занятий технологи-
ей, зрительный зал на 420 мест, актовый зал-форум на 146 мест, бассейн длиной 25 метров, большой спортивный зал, 
в котором могут одномоментно заниматься три класса, хореографический зал, столовая, медицинский блок

1988 год, первые 
дома микрорайона 
Университетского. 
Кстати, в УКС нам 
рассказали, что на-
звание району дали 
именно потому, что 
изначально боль-
шую часть местного 
населения составля-
ли семьи преподава-
телей университетов 
и институтов. Более 
того — чтобы стро-
ительство продви-
галось как можно 
быстрее, к работе 
привлекались буду-
щие жильцы домов. 
Профессора и до-
центы становились 
здесь разнорабочи-
ми и беспрекословно 
выполняли команды 
прорабов УКС по схе-
ме «принеси-подай»!

Дом сдан, УКС 
уходит на но-
вый объект. 
Этот жанровый 
снимок наш фо-
торепортер Ва-
лентин Карпов 
сделал 26 апре-
ля, в день, 
когда выдавали 
ключи владель-
цам новеньких 
квартир в жи-
лом комплексе 
«Эволюция» 
в Ново-Ленино. 
Переселенцы 
из ветхого 
и аварийного 
жилья больше 
не будут жить 
в двухэтажных 
деревянных 
бараках довоен-
ной постройки

С момента 
своего осно-

вания, с 8 апреля 
1958 года, "Управ-

ление капатального 
строитества" Иркутска 

построило и ввело 
в эксплуатацию более 

1 миллиона (!) ква-
дратных метров 

жилья.

Александр Сафронов, руководитель АО «Управ-
ление капитального строительства» Иркутска, 
— коренной иркутянин. Окончил среднюю школу 
№ 47, затем — сибирско-американский факультет 
Байкальского института бизнеса и международ-
ного менеджмента Иркутского государственного 
университета. Депутат думы Иркутска (замести-
тель председателя комиссии по жилищно-комму-
нальному хозяйству и благоустройству)
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ЭПИДЕМИЯ ВАНДАЛИЗМА
Как некоторые иркутяне продолжают разрушать свой собственный город

Семейный парк в Солнечном — 
одно из немногих мест в Иркутске, где 
по просьбе жителей сохранили дере-
вья, которые они сами и высаживали 
здесь в 1970-х годах и на протяжении 
десятилетий очень ревностно охраняли 
от вырубки и застройки. Плюс здесь 
еще высадили аллеи, для этого выбрали 
адаптированные к сибирским условиям 
липу, орех, калину, иву. Особенностью 
парка стала интеграция в существую-
щий ландшафт — часть дорожек сдела-
на из природных материалов, они 
посыпаны корой, что придает 

территории на берегу водоема особый 
шарм. Ничего яркого, наоборот, смысл 
в том, чтобы спокойные тона слива-
лись с рощей. Благодаря этой стильной 
сдержанности пространство называют 
Маленькой Европой. При этом в парке 
применили и современные технологии: 
разноуровневое светодиодное освеще-
ние, газоны на геотехнических решет-
ках. Установлены скамейки и урны, цен-
тральные дорожки заасфальтированы.
В теплый весенний день парк про-

изводил самое благоприятное впечат-
ление. Но и в этой бочке меда на-
шлась своя ложка дегтя, причем вовсе 
не по вине подрядчика, который провел 
здесь благоустройство в 2021 году. 
Оказалось, сами жители не берегут это 

замечательное место, которое для 
них же и сделали…

Заместитель начальни-
ка отдела, заведующая 
сектором общественных 
территорий департамента 
городской среды КГО адми-
нистрации Иркутска Алена 
Шубина рассказала, что 

в прошлом году по парку было 
много замечаний, и все их подряд-

чик — ООО «АКМ Сервис» оперативно 
устранил. Но восполнить удалось дале-
ко не все. Например, вандалы разруши-
ли качели «Гнездо», пользовавшиеся 
большим спросом у детей, — толстую 
оплетку кто-то с упорством, достойным 
лучшего применения, резал на протя-
жении явно не одного часа. Заменить 
поврежденный элемент не удалось — он 
стоит 600 тысяч рублей. Специалисты 
МКУ «Городская среда» его демонтиро-
вали, и теперь о нем напоминает только 
железная стойка.
На этот раз уже на входе в парк мы 

увидели разрисованную опору. Каза-
лось бы, ну что там разрисовывать — 

узенький столбик, но у кого-то возникло 
это непонятное нам желание. Таких опор 
в итоге оказалось несколько. А еще «лю-
бители граффити» добрались до несколь-
ких урн, скамейки и элемента площадки 
для воркаута. Все это теперь будут за-
крашивать. Одну лавочку в глубине парка 
и вовсе кто-то похитил — такая история, 
к сожалению, далеко не редкость для бла-
гоустроенных общественных пространств 
Иркутска. Пострадали также фонари — 
вандалы вырвали четыре светильника, 
а на одной опоре оторвали люк, закрывав-
ший разводку.
—  Учитывая, что территория благо-

устроена в 2021 году, повреждений 
не так много, и они незначительные, 
— подвела итог проверки Алена Шуби-
на. — Основная причина разрушений 

— действия вандалов. Детское обору-
дование в исправном состоянии, все, 
включая скамейки и урны, надежно 
закреплено. Территория ухоженная, 
убранная. К подрядчику, ООО «АКМ 
Сервис», два замечания — трещины 
на асфальте, которые он начнет устра-
нять после установления теплой погоды, 
и покраска и ремонт световых опор.
Как призналась Алена Шубина, ког-

да сотрудники администрации видят, 
как некоторые горожане разрушают 
то, что создавалось для них с такой 
любовью — руки опускаются, и ничего 
не хочется больше делать, пропадает 
вера, что усилия оценят по достоин-
ству. Спасение одно — установка камер 
видеонаблюдения, и в Солнечном это 
уже запланировано.

«Разрушительная» тема, 
к большому сожале-
нию, становится уже 

традиционной для «Иркутска». 
В декабре мы рассказывали о на-
шествии вандалов на парк «Комсо-
мольский» в Иркутске II, сегодня 
речь пойдет (и уже не первый раз) 
о Семейном парке в микрорайоне 
Солнечном. На днях там побыва-
ли специалисты администрации 
Иркутска, проверяющие недавно 
благоустроенные общественные 
территории города на наличие 
неисправностей. Они смотрят, 
уцелел ли асфальт, на месте ли 
скамейки, урны и оборудование 
детских и спортивных площадок, 
надежно ли все это закреплено. 
Ведь по условиям гарантийного 
обслуживания подрядные орга-
низации в течение трех лет обяза-
ны устранять нарушения. Но как 
выяснилось, главная беда всех 
парков вовсе не недобросовестные 
подрядчики, а сами жители, разру-
шающие свой город.

БЕССМЫСЛЕННО И БЕСПОЩАДНО
Вандалы орудуют по всему Иркутску. Две недели на-

зад в роще на Синюшиной Горе кто-то ломом повре-
дил поверхность двух горок. В тот же день их пришлось 
демонтировать.
В парке «Комсомольский» в Иркутске II в прошлом году 

уже через неделю после введения в эксплуатацию местные 
жители сделали в батуте огромную дыру — и его пришлось 
засыпать. Правда, подрядчик обещал этой весной устано-
вить новый.
Осенью прошлого года на Нижней Набережной вырвали 

только посаженный тополь. Тогда эта история получила 
широкий резонанс и осуждение иркутян. Оказывается, это 
была случайность: рыбак замахнулся удочкой, зацепил 
тоненький, еще не прижившийся саженец, сильно дернул 
и вырвал его с корнем. Однако сразу же посадить деревце 
обратно почему-то ему было недосуг.
И этот список можно продолжать еще долго…

Семейный парк име-
ет четкое зонирова-
ние. Ближе к улице 
Байкальской отсы-
пана площадка для 
пляжного волейбо-
ла, к ней примыкает 
большой комплекс 
для воркаута. Чуть 
дальше есть за-
крытая территория 
для выгула собак. 
В центре парка — 
большая игровая 
площадка. Вдоль 
залива тянутся 
лавочки и качели 
— для спокойного 
уединенного от-
дыха. По дорожкам 
парка в любое время 
года гуляют мамочки 
с колясками

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Друзья! Я призываю всех — 
давайте беречь родной город 
и с уважением относиться к 
труду сотен людей, которые 
каждый день ухаживают за 
Иркутском. Только так мы 
сможем подать правильный 
пример подрастающему по-
колению и окружающим.

В парке уже не хватает четырех 
светильников на фонарях — 
на двух высоких и двух неболь-
ших. Вандалы не поленились за-
браться даже на двухметровую 
опору, что само по себе сложно 
выполнимо, и вырвать плафон

Кому и для чего понадобилось рвать металлическую сетку 
и забирать камни из декоративных габионов? У нас нет от-
вета на этот вопрос. Если вы предположите, что сооружения 
разрушают для обустройства печей любители бани, то ошибе-
тесь — эти камни не нагреваются. И при этом такая ситуация 
с габионами наблюдается, увы, по всему городу

Этой лавочке в парке серьезно досталось от вандалов 
— ее и саму сломали, да еще и вырвали урну, стоявшую 
рядом. Заметим, что к подрядчику, занимавшемуся бла-
гоустройством Семейного парка в 2021 году, замечаний 
немного. Одно из них — трещины на асфальте (на фото). 
Их начнут устранять, когда установится теплая погода

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова
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Она проливает подготовленное осно-
вание, чтобы старый асфальт лучше 
сцепился с новым. После чего на-
чинается завораживающий процесс 
укладки: КАМАЗ высыпает горячий 
асфальт в бункер асфальтоукладчи-
ка, потом смесь подается под плиту, 
которая ее утрамбовывает, а следом 
идут рабочие с лопатами и движется 
небольшой каток.
—  Задача рабочих — следить, чтобы 

мягкий асфальт не растекался по кра-
ям и на поверхности не оставалось 
неровностей, — объясняет нам Миха-
ил. — Только со стороны кажется, что 
это легко. Многое зависит от скорости 
и умений работника. Чтобы плоскость 
вручную сделать идеально ровной, 
надо знать технологию. Асфальт осты-
вает очень быстро, и с каждой мину-
той его все тяжелее трамбовать. Если, 
не дай бог, неровно раскидать, каток 
эту неровность так и вкатает.
За слой асфальта отвечают также 

операторы, которые следят за его по-
дачей по бокам асфальтоукладчика. 
Если надо увеличить толщину, они 
добавляют подачу при помощи пульта 
управления.

—  Толщина асфальта 
по нормативу — шесть-
семь сантиметров, — 
рассказывает Генна-
дий Соловьев, один 
из операторов. — Спе-
циальные датчики по-
могают следить, чтобы 

слой был ровным, они 
определяют уровень и задают 

толщину. Если есть какая-то неров-
ность или ямка (след от фрезы, напри-
мер), машина может насыпать больше 
асфальта, чтобы в итоге слой получил-
ся ровный.
Тут на пути асфальтоукладчика 

возникает колодец, и пока рабочие 
закрывают отверстие, нам удается по-
говорить с Геннадием. В «Автодоре» он 
трудится уже семь лет: сначала — во-
дителем, теперь — оператором. Ранней 
весной работает на рециклере — специ-
альной установке, с помощью которой 
проводят ремонт при отрицательной 
температуре воздуха.
—  Захотелось попробовать себя, 

и в итоге понравилось, — признается 

Геннадий. — Процесс укладки асфальта 
непростой, но если ответственно под-
ходить, то потом сам радуешься резуль-
тату. Мы ведь тоже водители, ездим 
по этим же дорогам, и эти ямы весной 
нам самим мешают! Так что стараемся 
— делаем для себя!

К сожалению, отмечает Геннадий 
(и коллеги его поддерживают), не все 
водители ценят труд дорожников. Мо-
гут заехать прямо на горячий асфальт, 
оставив колею, да еще и пару «ласко-
вых» сказать. И хотя это единичные 
случаи, все равно не очень приятно.
Чтобы минимизировать такие 

случаи, бригады «Иркутскавтодора» 
работают посуточно. На улицах, где 
движение небольшое (как на Подгор-
ной), трудятся днем, а ночью переходят 
на центральные.
—  Ночью работаем, чтобы не затруд-

нять проезд автомобилистам, — вновь 
подключается к разговору Михаил 
Василевский (асфальтоукладчик про-

должил движение, и отвлекать опера-
торов нельзя. — Прим. авт.). — И нам 
так удобнее, потому что на регулировку 
движения много сил уходит. Буквально 
на днях, например, отремонтировали 
перекресток Карла Либкнехта и Дзер-
жинского. Днем класть асфальт там не-
возможно, зато ночью — легко!
Михаил рассказывает, что суще-

ствуют три способа ямочного ремонта. 
Технологию литого асфальта при-
меняют в межсезонье, когда минусо-
вая температура не позволяет делать 
нормальный ремонт. Литым асфальт 
называют из-за повышенного содер-
жания битума, такой состав не нужно 
дополнительно укатывать дорожными 
катками. С его помощью экстренно де-
лают заплатки в тех местах, где ездить 
из-за ям после схода снега становится 
уже невозможно.
Второй метод — инъекционно-

струйная технология: отдельно по-
дается битумная эмульсия, отдельно — 

щебень. Времени на застывание смеси 
не требуется, она пластичная, как клей, 
и машины могут сразу ехать по только 
что уложенному покрытию. Эта тех-
нология считается более современной, 
но тоже лишь временной мерой и мо-
жет применяться только при постоян-
ных плюсовых температурах.
Самый надежный способ — ремонт 

асфальтовыми картами, который мы 
наблюдали на улице Подгорной. Его 
можно делать как малыми картами 
(от 5 до 25 метров), так и большими — 
до 100 погонных метров.

—  Мы ежедневно корректи-
руем планы по ямочному 
ремонту, в том числе 
учитывая обращения 
жителей, — объясняет 
Василий Ефремов, 
директор МУП «Ир-
кутскавтодор». — За по-
следние несколько дней 

асфальтовыми картами 
сделаны участки на улицах 

Розы Люксембург, Мелентьева, а также 
на дороге к госпиталю ветеранов войн 
в микрорайоне Юбилейном. Старое 
покрытие сняли на пересечении Розы 
Люксембург и 21-го Советского пере-
улка, на Баумана (в районе 8-го микро-
района), а также на выезде с Пискунова 
на Ширямова. В ближайшие дни здесь 
также положат асфальт.
Мы еще общались с руководителем 

предприятия, когда ремонтная бри-
гада на Подгорной закончила делать 
первую полосу. После того как катки 
(всего их три — весом 4, 8 и 11 тонн) до-
вели асфальт до нужного уплотнения, 
объявили перерыв. Нужно было подо-
ждать, когда свежий асфальт остынет. 
Через 40 минут движение по отремон-
тированному участку открыли, а рабо-
чие приступили к укладке на второй 
полосе.
На укладку асфальта на Подгорной 

у дорожников ушло четыре часа. А за-
кончив работу, они перешли на новый 
участок — улицу Дмитрия Донского. 
Там эта же (!) бригада продолжила ра-
боту в ночную смену.
Напоследок мы спросили рабочих 

«Иркутскавтодора»: «Надолго хватит 
этого ремонта?» Нам пообещали лет 
пять. И мы верим! Потому что лично 
убедились — тем, кто ремонтирует 
наши дороги, тоже важен результат.

ДЕЛАЮТ КАК ДЛЯ СЕБЯ
Ямочный ремонт в Иркутске идет полным ходом

Окончание. Начало на стр. 3

Доводят асфальт до нужной плотности водители катков. Чтобы дорога полу-
чилась ровной, асфальт необходимо укатывать, пока он не остынет. И здесь все 
зависит от мастерства: небольшое резкое движение, и еще мягкое покрытие 
режется катком, остаются неровности. На то, чтобы укатать 15 метров асфальта 
тремя катками, требуется часа два. Как только датчики в кабине покажут, что 
асфальт остыл до 30 градусов, по нему уже можно ездить

Ремонтная бри-
гада «Иркутскав-
тодора» работает 
в тесном контакте 
с асфальтным за-
водом. И заявка 
на объем пода-
ется в зависимо-
сти от площади, 
которую нужно 
заасфальтиро-
вать. К примеру, 
на улице Подгор-
ной требовалось 
отремонтировать 
800 квадратных 
метров дороги. 
Значит, нужно 
130–140 тонн 
асфальта. Или 
шесть КАМА-
Зов. Процесс 
укладки горя-
чего асфальта 
идет автомати-
чески. Датчики 
(один впереди 
оператора, другой 
сзади) определяют 
уровень и задают 
толщину. Рабочим 
остается следить 
за тем, чтобы этот 
процесс не нару-
шался

Так идет работа на участках дороги с колодцами. Сначала отверстие закры-
вают временным щитом, сверху кладут асфальт. Пока он не остыл, щиты бы-
стро убирают — и уже на место устанавливают колодезные крышки. После 
ровняют поверхность вручную и укатывают катком. Кстати, время остыва-
ния разогретого до 150 градусов асфальта зависит от окружающей темпера-
туры. Сейчас на затвердевание требуется минут 30–40, летом — около часа

Наталья Федотова. Фото Егора Фролова
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КАК НАЙТИ СВЕДЕНИЯ 
ОБ УЧАСТНИКЕ ВОВ?
Сайт «Память народа» 

(pamyat-naroda.ru) объ-
единил в себе функционал 
обобщенного банка данных 
«Мемориал» (obd-memorial.
ru/html) и электронного 
банка документов «Подвиг 
народа» (podvignaroda.ru). 
На портале можно установить 
судьбу родственников, при-
нимавших участие в Великой 
Отечественной войне; найти 
информацию о награждениях; 
ознакомиться с подлинными 
архивными документами, 
содержащими информацию 
об участниках войны и ее 
ходе. Проект насчитывает бо-
лее 18 миллионов документов. 
Большую их часть Министер-
ство обороны РФ рассекрети-
ло только в 2007 году.
Помощь в поиске информа-

ции о ветеранах оказывают 
также специалисты Обще-
российского общественного 
гражданско-патриотическо-
го движения «Бессмертный 
полк России». В будни с 10.00 
до 18.00 работает горячая ли-
ния 8 (800) 20-1945-0.

ПОЛЕЗНЫЕ ССЫЛКИ 
ДЛЯ ПОИСКА

www.moypolk.ru — сведения 
об участниках Великой Отече-
ственной войны, в том числе тру-
жениках тыла — живых, умерших, 
погибших и пропавших без вести. 
На сайте собраны истории участни-
ков общероссийской акции «Бес-
смертный полк».
www.dokst.ru — сведения о по-
гибших в плену на территории 
Германии.
www.pomnite-nas.ru — фото-
графии и описания воинских 
захоронений.
rf-poisk.ru — книги памяти 
(по регионам России, с прямыми 
ссылками и аннотацией).
soldat.ru — набор справоч-
ников для самостоятельного 
поиска информации о судьбе 
военнослужащих.
oldgazette.ru — старые газеты 
(в том числе военного периода).
www.rf-poisk.ru — официальный 
сайт Поискового движения России.

На фото слева — новосибирское мемориальное кладбище советских воинов, умерших от ран в госпиталях в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 го-
дов. И это не братская могила, здесь каждое захоронение индивидуальное — с именем, фамилией, отчеством, годами рождения и смерти. На кладбище находят-
ся 1279 воинских могил времен Великой Отечественной войны. Сейчас за ними ухаживают волонтеры. Именно здесь иркутянка Ольга Попова нашла захороне-
ние своего деда — умершего от ран красноармейца Ивана Георгиевича Юшкова (на фото справа)

78 ЛЕТ СПУСТЯ
Иркутянка нашла могилу своего деда — участника Великой 

Отечественной войны, которого считали без вести пропавшим

Ольга Николаевна даже не знает, как выглядел ее дед 
— не осталось ни одной фотографии, ни одного письма 
с фронта или какого-то другого документа. Это одна из тра-
гических страниц семьи Юшковых, отражающая суровые 
реалии того времени.
Иван Георгиевич Юшков, 1910 года рождения, ушел 

на фронт в начале войны, оставив дома жену Марию 
Семеновну и двух дочерей — Валю (маму нашей героини. 
— Прим. ред.) и ее старшую сестру Нелли. Они тогда жили 
на улице Цесовская Набережная, в одном из домов Иркут-
ской чаеразвесочной фабрики, там и работали.
—  Зимой 1943/1944 года Мария Семеновна получила 

известие, что ее муж Иван пропал без вести в боях за осво-
бождение Белоруссии. Вот тогда в страхе, что его объявят 
врагом народа и на нее и дочерей начнутся гонения, она 
и сожгла все документы и фотографии, — рассказывает 
Ольга Николаевна. — В то время бывало, что пропавших 
без вести подозревали в переходе на сторону немецких за-
хватчиков, поэтому мне сложно осуждать бабушку за этот 
поступок. Жаль, что и моя мама, 1938 года рождения, была 
маленькой и совсем не помнит, как выглядел ее отец…
Спустя месяц Юшковы получили письмо от однопол-

чанина Ивана Георгиевича с извещением, что их муж 
и отец погиб в бою на белорусской земле, но его тело так 
и не нашли. Возможно, сослуживец видел, как Иван упал, 
но среди погибших его не оказалось, поэтому и посчитали 
пропавшим без вести. С тех пор уже ни у кого не осталось 
в этом сомнений.
—  После войны жизнь мамы складывалась непросто, 

— продолжает рассказ Ольга Николаевна. — В 1946 году 
совсем молодой от болезни умерла бабушка, а старшая 
сестра Нелли не стала принимать участие в воспитании 
маленькой Вали. Но она не пропала, выросла, поступила 
на Иркутскую чаеразвесочную фабрику сначала простой 
работницей, была там заведующей библиотекой, а затем 
стала начальником отдела кадров.
Каждый год в День Победы Валентина Ивановна вместе 

с дочкой Ольгой несла цветы к Вечному огню и оставляла 
их у мемориальной плиты с надписью «Земля Минская». 
Потом эту семейную традицию продолжила Ольга Нико-
лаевна с дочерью Елизаветой.
—  И только восемь лет назад на сайте с документами 

о Великой Отечественной войне «Подвиг народа» я нашла 
данные из архива новосибирского госпиталя про послед-

ние дни дедушки, — вспоминает Ольга Николаевна. — 
В госпитальной книге есть запись о том, что красноармеец 
Юшков Иван Георгиевич скончался от ранения в голову 
и возникшего впоследствии сепсиса 1 февраля 1944 года 
и похоронен на Заельцовском кладбище города Ново-
сибирска. Сомнений не было: год рождения, иркутский 
домашний адрес, военкомат, имя и отчество жены Ивана 
Георгиевича — совпало все.
И с этого момента Ольга Николаевна загорелась же-

ланием навестить место захоронения дедушки. Если 
уж не удалось увидеть его даже на фотографии, то хоть 
поклониться могиле родного человека, отдавшего жизнь, 
защищая Родину. Муж Павел ее поддержал. Он и сам 
— военный пенсионер, они вместе работают в МКУ «Без-
опасный город», а до этого 25 лет прожили в гарнизонах, 
и тема долга перед Отечеством обоим очень близка.
В сентябре прошлого года они поехали в санаторий для 

военнослужащих «Ельцовка» в Новосибирске. Конечно же, 
главной целью поездки стала надежда найти место захо-
ронения Ивана Георгиевича на Заельцовском кладбище — 
это совсем рядом. Оказалось, что это вовсе не братская мо-
гила, как предполагала Ольга Николаевна. Всех умерших 
от ран хоронили отдельно, на каждой могиле — чугунная 
плита с фамилией, именем и отчеством, годами рождения 
и смерти. За мемориалом на постоянной основе ухаживают 
волонтеры.
—  Там мы и нашли могилу деда через 78 лет после его 

смерти! Сложно передать словами, что я испытала, когда 
положила на нее цветы… Конечно, были слезы — и глу-
бокой печали, и радости от того, что наконец-то смогла 
отдать долг памяти родному человеку… Больше всего 
я жалею, что мама, его дочь, не дожила до этого момента, 
— не скрывает эмоций Ольга Николаевна. — Все сложилось 
каким-то удивительным образом: буквально через неделю 
выпал снег, и мы бы вряд ли смогли найти место захоро-
нения Ивана Георгиевича, ведь нам бы пришлось сметать 
снег с каждой плиты, а их там больше тысячи…

Ольга Королева. Фото из архива Ольги Поповой

Делопроизводитель МКУ Иркутска «Без-
опасный город» Ольга Попова (до замуже-
ства — Юшкова. — Прим. ред.) всю жизнь 

считала, что ее дед Иван Георгиевич Юшков про-
пал без вести в 1944 году во время боев за осво-
бождение Белоруссии. Об этом ей рассказывала 
мама Валентина Ивановна. Но буквально не-
сколько лет назад благодаря сайту «Подвиг на-
рода», где собраны архивные документы о Вели-
кой Отечественной войне, иркутянка узнала, что 
Иван Георгиевич умер в новосибирском госпитале 
и его могила находится на Заельцовском кладби-
ще — в годы войны там хоронили красноармейцев.

Ольга Николаевна 
Попова планирует 
отвезти к месту 
захоронения деда 
свою дочь Елиза-
вету: «Пусть мы 
не знаем, как вы-
глядел наш герой 
Великой Отече-
ственной войны, 
но у нас теперь 
есть место, где он 
захоронен. Для 
нашей семьи, для 
сохранения памя-
ти о подвиге на-
шего предка, для 
воспитания любви 
к Родине уже 
у моих внуков это 
очень важно…»
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ЗАДЕРЖАЛИ В ТОТ ЖЕ ДЕНЬ 
Участники свадебного кортежа устроили 

пальбу на улицах Иркутска 

Вот уже несколько 
дней пользователи 
иркутских соцсетей 

обсуждают свадьбу, участ-
ники которой стреляли в 
воздух. Инцидент произо-
шел 26 апреля в Радужном: 
кортеж ехал по дорогам 
микрорайона, а из машин 
палили вверх. Очевидцы 
засняли происходящее на 
видео, разумеется, кадры 
попали в интернет, и поли-
ция провела молниеносное 
задержание. Как оказа-
лось, нарушители порядка 
не впервые попадают в 
поле зрения правоохрани-
телей.

На кадрах, снятых в Радужном, 
видно: автомобили со свадебной 
символикой проезжают по до-
роге, после чего раздаются звуки, 
похожие на выстрелы. Свадеб-
ный кортеж состоял при этом из 
«Порша Кайен», «Гелентвагена», 
«Лэнд Курзера» и других дорогих 
машин. 
– Активных участников кор-

тежа, нарушавших порядок, 
оказалось четверо, – комменти-
рует ситуацию Юрий Ильенко, 
начальник отдела информации 
и общественных связей ГУ МВД 
России по Иркутской области. – 
Все они неоднократно попадали 
в поле зрения полиции, поэтому 
найти их не составило труда. Со-
трудникам полиции они знакомы 
в основном по нарушению ПДД: 
постоянно превышают скорость, 
ездят на тонированных авто-
мобилях, а потом сами все это 
выкладывают в социальные сети. 
В общем, любят привлекать к себе 
внимание. У одного, например, на 
«Порше» переделана система вы-
хлопа. Он снял глушитель, чтобы 
специально ездить громко.
Задержанные оказались моло-

дыми людьми, в возрасте от 20 
до 30 лет. Все – выходцы одной 
из бывших республик СССР. Надо 
отдать должное, при общении с 
сотрудниками полиции никто из 
них не сопротивлялся, не отрицал 

вину. Нарушители честно под-
твердили, что причастны к слу-
чившемуся и что это они стреля-
ли в воздух. Мол, такие традиции 
у них на малой родине, да и какое 
веселье на свадьбе без стрельбы? 
Один из парней при этом был 
настолько пьян, что его пришлось 
поместить в спецприемник – что-
бы протрезвел. Кроме того, один 
из автомобилей из числа сва-
дебного кортежа разместили на 
арестплощадке, поскольку выяви-
ли у него нарушение конструк-
торских особенностей.
– Они также добровольно 

сдали пистолет, принадлежавший 
одному из четверки, – добавля-
ет Юрий Ильенко. – Оказалось, 
что это охолощенный пистолет. 
Настоящее боевое оружие, но с 
конструкторскими переделками, 
из-за которых оно не способно 
производить выстрелы боевыми 
патронами. По большом счету, та-
кое оружие просто шумит (поэто-
му его, например, часто использу-
ют при съемках кинофильмов). 
Получается, что ранить никого 

из прохожих подвыпившие участ-
ники кортежа не могли, однако 
окружающим все равно было 
неприятно. Недаром подобное по-
ведение считается хулиганством и 
преследуется по закону. 
– Согласно части 2 статьи 20.13 

КоАП, за стрельбу из оружия в на-
селенных пунктах грозит штраф 
до 50 000 рублей с конфискацией 
оружия и патронов либо лишение 
права на приобретение, хранение 
и ношение оружия на срок от 
полутора до трех лет, – отмечает 
Юрий Ильенко. – А если стрелял 
пьяный человек, ему грозят боле 
весомый штраф и более длитель-
ная конфискация. 
Под эту статью попали, раз-

умеется, и участники свадебного 
кортежа в Радужном. И не только 
под эту – всего на них составили 
аж десять административных 
протоколов! Теперь по всем адми-
нистративным материалам будет 
принято судебное решение. Суд 
назначит нарушителям наказание 
в виде денежных штрафов либо 
административного ареста.

«Птичья гавань» — это 
озерно-болотный ком-
плекс в Ленинском округе, 
который имеет большое 
значение для экологии 
Иркутска. Сюда ежегодно 
прилетают тысячи птиц. 
В Красную книгу Иркут-
ской области включен 21 
вид, шесть из которых 
гнездятся именно здесь. 
На территории «Птичьей 
гавани» растут 325 видов 
растений, семь из них 
внесены в Красную книгу. 
Здесь запрещено даже 
пасти скот и заниматься 
огородничеством, не го-
воря уже про размещение 
отходов!

Это кадр из видео про свадебную пальбу в Радужном, которое букваль-
но разлетелось по социальным сетям горожан. Правоохранительные 
органы продемонстрировали отличную работу: всех нарушителей 
задержали в день происшествия. «Полиция призывает участников сва-
дебных кортежей исключить пренебрежительное отношение к прави-
лам дорожного движения, — комментирует Юрий Ильенко, начальник 
отдела информации и общественных связей ГУ МВД России по Иркут-
ской области. — Не стоит рассчитывать на безнаказанность, нарушать 
ПДД и другие нормы законодательства РФ»

И ОСТАЛЬНЫМ 
ВПРЕДЬ НАУКА

Нарушители экологии в «Птичьей 
гавани» заплатили «длинным рублем»

Напомним: свалку обнаружили 
в середине января 2022 года. 
О странных предметах, по-
явившихся в «Птичьей 
гавани», первыми сооб-
щили местные жители. 
С просьбой убрать непонят-
ный мусор они обратились 
в администрацию Ленинско-
го округа, а его сотрудники, об-
наружив, что это опасные литиевые 
батареи, связались с отделом эколо-
гической безопасности и контроля 
администрации города. Токсичная 
свалка была ликвидирована за три 
дня благодаря оперативным дей-
ствиям сотрудников администра-
ции Иркутска.
Следственный комитет России 

по Иркутской области возбудил 
уголовное дело по статье «Наруше-
ние правил обращения экологически 
опасных веществ и отходов». Выясни-
лось, что литиевые батареи, которые 
до этого использовали в нефтехи-
мической промышленности в одном 
из субъектов РФ, привезли в Иркутск 
для дальнейшей утилизации!
Всех подозреваемых установили 

в ноябре прошлого года — и уже 
в январе 2023-го уголовное дело 
направили в Ленинский районный 
суд. На прошлой неделе процесс 
завершили, вердикт — каждому 
из обвиняемых назначен штраф 
в 130 тысяч рублей. Разумеется, 
возникает вопрос: не слишком ли 
малозначительно наказание?
—  Подсудимые в суде вину 

признали и во всем раскаялись, — 
объясняет Елена Васильева, под-
полковник юстиции, следователь 
Следственного управления След-
ственного комитета России по Ир-

кутской области (Елена Алексеевна 
занималась расследованием этого 
уголовного дела. — Прим. ред.). — 
В ходе предварительного расследо-
вания они погасили ущерб в 1,4 млн 
рублей, а также возместили расходы, 
понесенные администрацией города 
в связи с ликвидацией несанкциони-
рованной свалки батарей.
Игорь Быченко, начальник 

отдела экологической безопасности 
и контроля комитета городского об-
устройства мэрии (отдел выступал 
на суде как потерпевшая сторона. — 
Прим. ред.), рассказал «Иркутску», 
что виновники подготовили и напра-
вили в администрацию города про-
ект по восстановлению загрязненной 
территории в «Птичьей гавани».
Если городскую власть устроит 
проект, то уже летом, когда на-

ступит сухая погода, в особо 
охраняемой природной 
территории начнутся 
мероприятия по восста-
новлению почвы.
—  Если же по каким-то 

причинам организация-
нарушитель не станет это 

делать, мы обратимся в суд 
в рамках уже гражданского произ-
водства, — добавляет Игорь Бычен-
ко. — Выставим счет по восстанови-
тельным работам либо продолжим 
настаивать на их выполнении. 
Но прямо сейчас какого-то недопо-
нимания у нас нет. Представители 
фирмы, виновные в загрязнении 
почвы в «Птичьей гавани», готовы 
выполнить все запланированные 
мероприятия.
Вот и выходит, что нарушители 

экологии не только с лихвой опла-
тили ущерб (в совокупности они 
заплатили более трех миллионов 
рублей, а теперь должны заплатить 
еще и штраф), но и будут вынуждены 
потратить еще деньги и время, чтобы 
восстановить почву на территории 
особо охраняемой природной терри-
тории. Как говорится — будет впредь 
наука.
Дополнительно напомним, что 

после случившегося на территории 
заказника «Птичья гавань» было 
принято решение установить каме-
ры видеонаблюдения. Они работа-
ют с июня прошлого года, и за это 
время сотрудники администра-
ции смогли поймать еще и других 
нарушителей.

Марина Александрова
Фото Валентина Карпова

Ленинский районный суд Ир-
кутска вынес приговор по ре-
зонансному делу о загряз-

нении почвы в особо охраняемой 
природной территории. Следствие 
и суд установили, что на особо ох-
раняемой природной территории 
«Птичья гавань» нашли отходы 2-го 
класса опасности — более 4 тонн 
литиевых батарей. В итоге почва 
была загрязнена медью, цинком, 
серой, свинцом, оловом, литием. 
В рамках расследования уголовного 
дела проведена комплексная эко-
логическая судебная экспертиза, 
которая вынесла вердикт — ущерб 
составил 1,4 млн рублей.

Наталья Федотова. Фото из социальных сетей
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ИСТОРИЯ ИРКУТЯНИНА, УШЕДШЕГО «В ЛЕС»
Режиссер Андрей Юдин представил зрителям свой первый 

полнометражный игровой фильм

Действие фильма происходит в Ир-
кутске и в лесу, куда из нашего города 
несложно уйти пешком. Так и сде-
лал герой картины иркутянин Юра, 
когда остался совершенно один — без 
работы, без жилья, без денег. Роди-
телей у парня тоже нет. Отец погиб 
на чеченской войне, оставив о себе 
лишь короткую память и боль утраты. 
Но именно воспоминания об отце 
и болезненное чувство любви к нему 
делают жизнь героя осмысленной. 
Несмотря на все бытовые неурядицы, 
раннее сиротство и одиночество, он 
не озлобился. И даже столкнувшись 
в лесу с преступной жестокостью, 
не сломался, а напротив, обрел новые 
смыслы, любящих людей и родной 
дом.
У экранного Юры, по словам 

режиссера, нет прототипа. Историю 
главного героя Андрей Юдин и Юрий 
Якушев собирали из фрагментов 
судеб своих знакомых. Даже за ос-
новным событием, круто меняющим 
сюжетную линию, — уходом из города 
в лес стоит очень простая вещь.
—  Я живу на Байкальском трак-

те среди леса. Мы с Юрой иногда 
ходили ко мне из Иркутска пешком. 
Так и придумали однажды, что наш 
персонаж уходит в лес, — рассказал 
Андрей.
Кстати, сценарий художественного 

фильма «В лес» в 2020 году вошел 
в шорт-лист федерального конкурса 
кинодебютов «Региональное кино 
России» фонда режиссера Алексан-
дра Сокурова «Пример интонации». 

Если бы он стал победителем, то, 
по условиям организаторов, картину 
должен был снимать один из учени-
ков Сокурова на средства фонда.
—  На самом деле я был рад, что 

не победил, — говорит Андрей 
Юдин. — При наличии бюджета 
с профессиональной командой такой 
фильм, по факту, можно снять за год. 
Но я сам хотел рассказать эту исто-
рию, я в нее вложился — и от этого 
счастлив, и был счастлив в процессе. 
Несмотря на то, что устал и вымотал-
ся и психологически, и физически.
Сделать полнометражный игровой 

фильм без бюджета, профессиональ-
ных актеров, будучи в одном лице 
и продюсером, и постановщиком, 
и оператором, и монтажером, и зву-
корежиссером, — это подвиг. Извест-
ный иркутский режиссер, продюсер, 
директор «ГайдайЦентра» Юрий 
Яшников именно так охарактеризо-
вал процесс создания фильма «В лес».
—  Я Андрею удивляюсь, как можно 

было сделать этот фильм вообще без 
ресурсов. Это подвиг Андрея и его ко-
манды, — отметил Юрий Алексеевич.
Логично было спросить его: 

а во имя чего совершаются в про-

винции, далекой от мировых центров 
киноиндустрии, такие героические 
поступки?
—  Я не стал бы так много значения 

придавать тому, что это кино сделано 
в провинции. Потому что в Москве 
сотни таких режиссеров, 
как Андрей или я. 
И они точно так же 
не вписываются 
в систему большо-
го федерального 
кинопроизвод-
ства, хотя тоже 
хотели бы этого 
добиться. Путь, 
который мы вы-
брали, заключа-
ется в том, чтобы 
до того, как стать 
частью индустрии, как 
можно больше экспери-
ментировать на не зависящей 
ни от кого территории и таким об-
разом состояться как творческая лич-
ность, почувствовать свой собствен-
ный авторский стиль, — поделился 
Юрий Яшников. — Я уверен, что 
России нужны голоса из провинции. 
Такими голосами в свое время стали 

Леонид Гайдай, Василий Шукшин, 
драматурги Александр Вампилов, 
Владимир Гуркин. И с моей точки 
зрения, десятый вопрос, как имен-
но люди дошагают до той системы 
распределения контента, из которой 
можно быть услышанным. Это могут 
быть самые причудливые пути.
Жизнь щедра на изобретение при-

чудливых путей, ведущих к успеху. Это 
доказывает и история героя фильма 
«В лес». Уход из города, где потеряно 
все — дом, работа, документы, друзья, 
на заимку случайного знакомого дяди 
Миши (Михаил Якушев) оборачива-
ется для Юры полным обновлением. 
Из неуверенного в себе юноши он, 
встретив в лесу настоящего друга — 
егеря Костю (Константин Харитонов) 
и едва не погибнув от рук браконьеров, 
перерождается в мужчину, способного 
встать на защиту своей семьи и леса.
—  Я не хотел, чтобы фильм за-

канчивался мрачно, — объясняет 
Андрей Юдин. — И не хочу, чтобы его 
трактовали однозначно. Визуальным 
языком можно передать много вол-
нующих тем. И считывать их можно 
по-разному в зависимости от кругозо-
ра, жизненного опыта, предпочтений. 
Кто-то увидит одну историю, кто-то — 
другую. Именно эта многогранность 
меня в кинематографе и привлекает.
И действительно, зрительские 

отзывы после первого просмотра 
фильма продемонстрировали, как по-
разному люди воспринимают сюжет: 
кто-то отметил, что близость к приро-
де делает человека сильнее, а жизнь 

в городской суете опустошает; 
кому-то была интересна 
тема рефлексии по утра-
ченному прошлому; кто-
то просто сопереживал 
герою, увидев в нем 
родственную душу.
Сам режиссер счи-

тает, что если идею 
фильма можно из-
ложить в одной пло-
скости, то делать его 

не имеет смысла.
Снимать кино Андрей 

мечтал с детства, готовился по-
ступать во ВГИК. Но родителям это 
увлечение представлялось несерьез-
ным. Они настояли, чтобы сын пошел 
по их стопам, став врачом. Однако 
за годы учебы в мединституте жела-
ние заниматься режиссурой только 
окрепло. В итоге к своему 30-летию 
Андрей Юдин подошел с солидным 
багажом документальных лент, сня-
тых в рамках проекта «Земля у Бай-
кала» Иркутского областного кино-
фонда, игрового короткометражного 
фильма «Молодым семьям скидка» 
и «полного метра» — «В лес».
Во время работы над кинолентой 

помощь в организации съемок моло-
дому режиссеру оказывал Иркутский 
областной кинофонд. После про-
смотра заместитель директора кино-
фонда Елена Утробина отметила, что 
фильм состоялся в главном — на про-
тяжении всего сеанса зрительский 
интерес к происходящему на экране 
не ослабевал ни на минуту.
—  Герои фильма — живые люди. 

Нам понятны их поступки, мы со-
переживаем, сочувствуем, негодуем 
и радуемся вместе с ними. Этого 
очень непросто добиться. У Андрея 
и его команды получилось, — сказала 
Елена Валерьевна.

Нина Воронина
Фото автора и из архива  

Андрея Юдина

Предпоказ фильма иркут-
ского режиссера Андрея 
Юдина «В лес» состоялся 

в Иркутском доме кино в конце 
апреля. Команда, практически 
полностью состоящая из друзей 
и близких Андрея, посвятила 
работе над кинолентой пять лет. 
По признанию исполнителя глав-
ной роли Юрия Якушева, фильм 
за это время поработил своих 
создателей. Снять и выпустить 
на экран игровой «полный метр», 
не имея бюджета, способны толь-
ко люди, фанатично влюбленные 
в кинематограф. Обозреватель 
«Иркутска» посмотрела фильм 
«В лес», поговорила с режиссером 
и узнала, как оценивают его рабо-
ту коллеги по цеху.

В сентябре 
в Иркутске состо-

ится 22-й Байкальский 
международный кинофе-
стиваль «Человек и Приро-
да» имени В. Г. Распутина. 
После необходимой дора-

ботки фильм Андрея Юдина 
«В лес» будет включен 
во внеконкурсную про-
грамму престижного 
кинофестиваля.

Фильм «В лес» создан в стилистике, при кото-
рой у зрителя создается ощущение присутствия 
на месте события. Он словно следует за персона-
жем, последовательно наблюдая за его действи-
ями и поступками. На фото — кадр из фильма

На этом снимке запечатлена съемочная группа во время работы над 
одним из эпизодов фильма «В лес». По сценарию Константин Харитонов 
(на фото второй слева), сыгравший егеря, и исполнитель главной роли 
Юрий Якушев (крайний справа) расставили в лесу фотоловушки, чтобы 
задержать опасного браконьера, роль которого исполнил Вадим Ушаков 
(третий справа). После эффектной погони преступник был задержан

На фото — режиссер-постановщик Андрей Юдин (справа) и исполнитель 
главной роли Юрий Якушев после предпоказа фильма «В лес» в Иркутском 
доме кино. Андрей Юдин назвал знаковым тот факт, что мероприятие про-
шло за день до его 30-летия. «Все классные режиссеры снимали свой первый 
полнометражный фильм до 30 лет. Я поставил перед собой задачу поддер-
жать эту традицию — и вот успел», — пошутил он на встрече со зрителями
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(5–12 мая)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«К 100-летию со дня рождения Л. Гайдая» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+).

Много памятников истории и архитектуры Прибай-
калья хотите? Свой взгляд на каменное и деревянное 
зодчество представляют финалисты пятого областно-
го конкурса детского рисунка «Объекты культурного 
наследия Иркутской области: живые и утраченные». 
На выставке в отделе истории городского музея 
можно увидеть более 30 работ юных художников. Это 
своеобразная живописная летопись

Выставка финалистов конкурса детского рисунка Центра 
сохранения культурного наследия «Объекты культурно-
го наследия Иркутской области: живые и утраченные» 
(6+)

 � 5 мая
Награждение победителей конкурса «Самый красивый 
тренер Иркутска – 2023» (6+) . Начало в 15.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Персональная выставка работ А. Г. Ширшикова (6+)
«Жил-был художник один…». Выставка памяти иркут-
ского художника Николая Житкова (6+)
Выставка «Белый месяц» (6+)
Выставка работ Союза народных мастеров Прибайкалья 
(6+)
Мемориальная выставка в рамках проекта «История 
одного солдата» о боевом пути иркутянина И. П. Татар-
никова (6+)

 � 6 мая
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало 
в 10.00.

 � 7 мая
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«К истокам южнорусского традиционного костюма». 
Выставка этнографического костюма (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству (6+)
«Весна, салют, Победа!». Выставка-конкурс воспитанни-
ков ДОУ Иркутска (6+). Начало в 14.00.

 � 12 мая
Открытие выставки художников ИГОО «Данко» «Глиня-
ные истории» (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 120-ле-
тию со дня рождения А. П. Белобородова (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+); «Иркутяне на Афганской войне» (6+);

«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя Рос-
сии Эдуарда Дьяконова)» (6+);
«Нам дороги не золотом погоны. Реформа одежды и 
знаков различия Красной армии 1943 года» (12+);
Выставка детских работ творческого конкурса «Рисуют 
мальчики войну» (6+). 
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Красивая страна Монголия» (Улан-Батор). Творчество 
современных монгольских художников (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Ужин на стене». Выставка из фондов музея (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Ажурное яйцо». Резьба по яичной скорлупе от мастера 
Альбины Праздничных (0+) 
«Обитатели микрокосмоса». Беспозвоночные, насеко-
мые и паукообразные из частной коллекции иркутского 
энтомолога Александра Суслова (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

«Мы все глядим в Наполеоны». Выставка из фондов 
Государственного Бородинского военно-исторического 
музея-заповедника (12+)
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н.Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы 

Выставка «Жизнь на вертикали о горных животных и 
растениях Иркутской области (чучела и гербарии)» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.
Отдел истории

 � 9 мая
День открытых дверей для ветеранов Великой Отече-
ственной войны и тыла, воинов-интернационалистов; 
интерактивная «Фотокарточка Победы» (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел «Окно в Азию»
 � 9 мая
Презентация литературно-исторической композиции 
«Живые письма с Великой Отечественной», созданной 
на основе фондов музея (в рамках просветительского 
патриотического проекта «На всю оставшуюся жизнь») 
(0+) Начало в 15.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Арт-галерея «Диас»
«Сказка странствий». Выставка иркутского художника-
эмальера Сергея Андрейко (6+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899-10-88, 55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 5 мая
«Поднимется Россия». Концертная программа (12+). 
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68.

Театр кукол «Аистенок»

Жил да был Маленький принц… Он жил на планете, 
которая была чуть больше него самого, и ему очень 
не хватало друга…

 � 7 мая
«Маленький принц» (6+) . Начало в 11.00 и 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 29-06-66.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 5 мая
«Мы с тобой, Россия!». Концерт Вероники Леоновой и со-
листов филармонии ко Дню Победы (6+). Начало в 18.30.

 � 6 мая
«С чего начинается Родина». Концерт ко Дню Победы. 
Камерный хор. Главный хормейстер – Елена Боярки-
на. Музыковед – Оксана Добровольская (6+). Начало в 
18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 6 мая
«Без срока давности». Концерт ко Дню Победы. Ан-
самбль «Байкал-квартет». Солистка – Ирина Мелентье-
ва. Музыковед – Александра Шихалева (6+). Начало в 
17.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 10 мая
«Весна 45-го года…». Вечер-встреча для читателей стар-
шего возраста в библиотеке № 8 (16+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

 � 11 мая
«О поступках хороших и плохих». Литературный час вежли-
вости по творчеству Валентины Осеевой в детской библиоте-
ке № 19 имени В. П. Стародумова (6+). Начало в 12.30.
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 32-28-09.

 � 12 мая
«Волшебные пилюли Софьи Прокофьевой». Литератур-
ная викторина к 95-летию со дня рождения писатель-
ницы в детской библиотеке № 21 имени С. К. Устинова 
(6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.
«Вот так встреча!». Литературное знакомство к 70-ле-
тию детского писателя и поэта С. А. Махотина в детской 
библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 5–6 мая
«Иркутск – город трудовой доблести». Краеведческий 
час ко Дню Победы (12+). Начало в 12.00.
«Иркутские госпитали в годы ВОВ». Литературный час 
(12+). Начало в 13.00.

 � 12 мая
«Музы не молчат». Концертная программа народного ансам-
бля «Лира» (городского творческого клуба «Любимовка»). 
Руководитель – Ольга Ивановна Гаргат (12+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.
Дом кино

 � 5 мая
«Суворов. Великое путешествие» (6+). Начало в 11.15.
«Вызов» (12+). Начало в 15.00.
«Нюрнберг» (12+). Начало в 18.00.
«Нежная кожа» (16+). Начало в 19.00.

 � 6 мая
«Суворов. Великое путешествие» (6+). Начало в 10.00.
«Вызов (12+). Начало в 11.45.
«Коты Эрмитажа» (6+). Начало в 12.00.
«Нюрнберг» (12+). Начало в 15.00.
«Звезды в полдень» (16+). Начало в 17.30.
«Жюль и Джим» (16+). Начало в 20.00.

 � 7 мая
«Суворов. Великое путешествие» (6+). Начало в 12.00.
«Нюрнберг» (12+). Начало в 13.45.
«Волшебная лавка Есении». Выпуск 1 (0+). Начало в 14.00.
«Вызов» (12+). Начало в 16.15.
«Нежная кожа» (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел.: 56-70-60, 56-70-67. 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАБОТА
Крупной компании-дистрибьюто-

ру напольных покрытий требуется 
кладовщик. Пятидневный график.  

Т. 8-914-004-54-89.

УСЛУГИ
Натяжные потолки любой слож-
ности, фактуры и цвета. Скидки. 

Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93
Уголь, гравий, песок, щебень, 

шлак, отсев, земля. Вывоз мусора 
(до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе горо-
да, на выгодных для вас услови-
ях, за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все предложения 
(в т.ч. новые дома). Срочно! 

Агентствам не беспокоить. Т. 
8-901-633-37-07,  

58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жил-
кино, Смоленщина, Байкальский 

тракт, Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за на-

личный расчет, куплю. Рассмотрю 
все варианты!  

Агентствам не беспокоить.   
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  

8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Фрукт на фото 1. 8. 
Штрафной удар в хоккее. 9. Излишняя самоуве-
ренность. 10. Талантливый архитектор, строитель. 
11. Оружие для убийства. 14. Бальный танец. 
17. Постройка для скота. 20. Корвет, участник 
русско-турецкой войны. 21. Плащ из верблюжьей 
шерсти. 22. Звук несмазанных дверных петель. 
23. Сорт красного виноградного вина. 24. Может 
завязать кочергу узлом. 25. Центр вращения. 26. 
Город в Южной Америке. 27. Идол, языческий 
божок. 30. Спутник Сатурна. 31. Архитектурные 
украшения. 36. Провинция на севере Испании. 
37. Меч скифов. 38. Название нескольких видов 
напитков. 39. Растворитель красок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гвоздик для закрепления 
бумаги. 2. Посуда для вина на Руси. 3. Влиятель-
ное лицо. 4. Забота, которая стала в тягость. 5. 
Тарелка под чашку. 6. Благовонное вещество. 
11. Предмет одежды. 12. Атрибут многоженства. 
13. Давление, нажим. 14. Единица напряжения. 
15. Станок артиллерийского орудия. 16. Хлопча-
тобумажная ткань. 17. Одна из сторон здания. 
18. Короткий рекламный фильм. 19. Дерево с 
ядовитым соком. 28. Принадлежности обихода. 
29. Пустыня в Ливии. 32. Река в Сибири. 33. 
Пиломатериал. 34. Сосуд для вина. 35. Построй-
ка на фото 2.

Ответы: по горизонтали: 7. Ананас. 8. Буллит. 9. Апломб. 10. Зодчий. 11. Наган. 14. 
Вальс. 17. Ферма. 20. Або. 21. Аба. 22. Скрип. 23. Лафит. 24. Силач. 25. Ось. 26. 
Ика. 27. Кумир. 30. Титан. 31. Декор. 36. Овьедо. 37. Акинак. 38. Орчата. 39. Ацетон.

По вертикали: 1. Кнопка. 2. Ендова. 3. Особа. 4. Обуза. 5. Блюдце. 6. Фимиам. 11. 
Носок. 12. Гарем. 13. Напор. 14. Вольт. 15. Лафет. 16. Сатин. 17. Фасад. 18. Ролик. 
19. Анчар. 28. Утварь. 29. Идехан. 32. Енисей. 33. Обапол. 34. Бокал. 35. Шалаш.
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